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СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ
Еще совсем недавно, когда в нашем 

полностью господствовала уравниловца
обществе целиком и

в оплате труда, мио-
гнм казалось — стоит лишь заинтересовать человека высо
кой зарплатой, стоит лишь дать людям возможность зараба
тывать сколько душе угодно, снять запреты на индивиду
альную и кооперативную деятельность, и тогда, если мо
лочные реки н не потекут, то. во всяком случае, очереди ис
сякнут. Казалось, все дело лишь в материальной заинтере
сованности.

И вот мы дожили до времени, когда тех, кто зарабаты
вает много, рвачами уже не называют, когда каждый чело
век в свободное время может заниматься законными про
мыслами. Но почему-то кооперативы и индивидуалы в из
бранных ими сферах деятельности и на облюбованных тер
риториях почти всегда оказываются монополистами. Из-за 
этого всякое упоминание о ценах на их продукцию застав-

Галина ВЕДЕНЯПИНА, сот
рудница центральном лабора
тории Качканарского горно- 
обогатительного комбината:

— Уверенностью в необра
тимость перестройки проник
нуты Тезисы ЦК КПСС. Это 
первое впечатление после их 
прочтения.

Горячо одобряю этот доку
мент. Верю, что перспективы 
в общественной жизни страны, 
начертанные в Тезисах, станут 
реальностью. И мы их почув-

Среда, 8 июня 1988 года
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пролетарии всех стран, соединяйтесь

Пятилетка
Mi

НАСМЕНОВСКИИ

звена

БАНК

ИНФОРМАЦИИ

гентаров. На ней 
стило зерновые 
тамже однолетние 
рузу, корнеплды,

Посевная стала

звено разме- 
мультуры, а 
травы, ку^гу- 
рапс, гречу.
для аренда-

совхоза «Знамен-

для звена
Сейчас в полях тишина 

сезон закончен. Но «антракт» 
прдлится недолго. Совсем скоро 
механизаторы качнут обработ
ку посевов. Нынешнее лето бу
дет полным забот для арендно-
сини», которым руководит А. В. 
Матренин. Ведь на попечении 
коллектива из 5 человек боль
шая земельная площадь — 858

Цена 3 коп

ляет мысленно присвистнуть. И все же очевидно, что 
кто стремится больше работать и больше получать, в 
стоянии реализовать свои возможности.

Но таких людей оказалось на удивление немного. А 
же остальные? Почему не берут подряд, не открывают

те, 
со-

ствуем не только по 
нам в стране, но и 
кретным приметам 
у нас в Качканаре.

переме
ло кон- 
нового

что
ка-

фе, не шьют по вечерам дамские шляпки? Неужели такие 
лентяя? Или нм не нужны деньги? Скорее всего причина 
в ином. Просто нм некогда. Они заняты делом.

Недавно в колхозе я спросил молодого сильного мужчи
ну, возьмет ли он подряд. Собеседник ответил, что и без 
того зарабатывает около двухсот в месяц. И неужели хва-

маю, что для этого надо 
работать. Но работы 
боюсь, был бы толк.

Владимир ФЕДОТОВ, 
милиции Артемовского

Пони- 
много

я не

майор
ГОВД:

тает? спросил я. Он помолчал и ответил что, конечно
же, не хватает. Но по пятнадцать часов в день работать все 
равно не согласен. Может быть, кто-нибудь и захочет, а 
он — нет.

Недавно в одном экономическом ведомстве мне показали 
письмо. Прислал его человек тридцати с небольшим лет. 
Писал он примерно следующее: «Меня в школе воспиты
вали в убеждении, что деньги в жизни — не самое главное. 
По крайней мере, не то, к чему надо изо всех сил стре
миться. И я, честно говоря, с этим согласен. По такому 
принципу н живу. Но вот в последнее время в статьях уче
ных читаю, что если механизм социальной мотивации не 
нацеливает человека на максимальное увеличение своего 
заработка, экономика оказывается неэффективной. Поэтому 
предлагают создать социальные условия, чтобы заставить 
и меня, н всех нас как можно больше зарабатывать. А я 
этого не хочу. Поздно мне учиться деньги добывать. Мне 
они, как всем нам, очень нужны. Но не до такой степени, 
чтобы не спать ночами из-за того, что их нет».

Предложение создать новый мотивационный механизм со
циального поведения, который побуждал бы человека мно
го и эффективно трудиться, с теоретической точки зрения 
вроде бы безупречно. Но практика вносит существенные 
коррективы.

С теми, кто за хорошую зарплату и по пятнадцать часов 
в день будет работать, конечно же. проще. А вот как быть 
с другими? Неужели несколько поколений должно сменить
ся, прежде чем люди привыкнут стремиться ради денег ра
ботать?

А давайте посмотрим, ограничивается ли стимулирование 
труда лишь материальными и моральными факторами?

Вот ситуация, с которой сталкивались мы все. В учреж
дение привезли новую мебель. Грузчиков, разумеется, нет. 
Что предпринимает руководитель? Он предлагает: «Ребя
та, работаем два часа, разгружаем мебель, и я записываю 
каждому отгул на полдня. Отгуляете, когда захотите». И 
как после таких слов движется работа? Конечно же, удар
ными темпами.

Или другой пример. Нас прислали на овощную базу. 
Отработать мы должны, понятное дело, целый рабочий 
день. Но мастер цеха, куда мы попали, таких работников 
видывал-перевидывал и прекрасно знает, какую производи
тельность от нас ожидать. Поэтому и предлагает: затарите
ВОТ 
И

этот гурт
можете идти домой.

картошки в мешки, сложите на поддоны —
Заканчиваем работу мы часа

через три-четыре, но дневную норму перекрываем в «разы».
Из сказанного напрашивается вывод стимулировать

можно не только материально (деньгами) или морально, но 
и... свободным временем. В жизни часто бывают случаи, 
когда свободное время оказывается ценнее денег.

Но как стимулирование свободным временем может быть 
организовано на практике? Только иа овощной базе можно 
так — поработали и домой пошли. На крупных произвол-
ствах все куда сложнее, 
комплексные бригады с

если не считать тех, где есть 
высокой взаимозаменяемостью.

Кто-то в этих бригадах заинтересован в дополнительном 
материальном поощрении, а кому-то важнее свободное вре
мя. Интересы у людей разные. Соответственно, поощрение 
может быть тоже различным. Но как могут соотноситься 
зарплата и сокращение рабочего дня? Стоит ли в таком 
случае отгулы, как сейчас, оплачивать? К тому же и нынче 
за сверхурочные работы отгулы положены. Мне кажется, 
принцип мог бы быть таким там, где по роду производства 
это возможно, за достижение высоких результатов в повы
шении производительности труда работник может поощрять
ся не только денежной премией, но и предоставлением 
при желании, разумеется, неоплачиваемых свобод
ных дней. Работникам со сдельной оплатой труда, навер
ное, целесообразно предоставить право самим устанавливать 
размеры рабочего дня при условии выполнения определен
ной нормы.

Наверное, может быть высказано и такое мнение: сей
час, когда столько всего не хватает, общество заинтересова
но в том, чтобы люди больше работали, а то что вы пред
лагаете, — это прямые потери рабочего времени. Но ведь 
общество заинтересовано не просто в труде, как расходова
нии энергии, а в труде высокоэффективном. А он возможен 
лишь при условии реализации личного интереса работника. 
Интерес — топливо, которое сгорает, расщепляется в кот
лах и реакторах экономики. Но центром вращения интере
сов являются не только деньги н блага. Интерес — более 
сложная категория, чем представлялось раньше. Свободное 
время, как показывает практика, является одним из его 
слагаемых.

В. БУРЛАЧКОВ, 
кандидат экономических 

наук.

51-64-81
Во вчерашнем номере газеты мы поместили 

номер телефона в обкоме ВЛКСМ, по которому 
любой может высказать свои предложения и 
пожелания в адрес XIX Всесоюзной партийной

— Предстоящей партийной 
конференции на днях была

щественных

посвящена 
секретарем

беседа с первым
обкома

Ю. В. Петровым,
КПСС 

которая
транслировалась по телевиде
нию. Считаю, что запись этой 
беседы необходимо опублико
вать на страницах областной 
печати.

В. ВИШНЕВ, 
член КПСС.

— На наш взгляд, есть не
обходимость в Тезисах ЦК 
КПСС не ставить комсомол я 

j один ряд со множеством об

— Согласен с тем положе
нием Тезисов, где говорится 
о необходимости решительно
го повышения овтетственности 
милиции за борьбу с преступ
ностью и нарушениями обще
ственного порядка. Только я 
бы добавил к этому, что не 
менее решительно надо сего
дня бороться и за чистый об
лик советской милиции.

Два года назад мы по
вели решительную борьбу с 
негативными проявлениями. 
Руководству городского отде
ла работа предстоит fpyflHae. 
Думаю, что мы с ней справим
ся. Поэтому, на мой взгляд, 
разговор на конференции дол
жен идти не только о повыше
нии ответственности органов 
внутренних дел за борьбу с 
преступностью, но ио том, 
как избежать повторения про
шлого, гарантировать чистоту 
наших рядов, возродить веру 
в советскую милицию.

торов первым настоящим ис
пытанием. Убедились: все рабо
ты можно выполнять самим, не 
обращаясь за помощью к сов
хозу. Зерновые посеяли за 5 
дней.

Кроме того, попробовали се
бя именно как коллектив, объ
единение людей, разных по 
возрасту, по жизненному и 
профессиональному опыту. Ведь 
рядим со звеньевым, имею
щим приличный стаж механи
затора, трудились и молодые 
полеводы Захар Гилязов и Лео
нид Бесштанов. Посевная по
казала — коллектив состоялся. 
Каждый попеременно становил
ся то трактористом, то сева
ком — полная взаимозаменяе
мость.

— Мы взяли землю в аренду 
на 5 лет, — говорит А. В. Ма
тренин. — Думаю, что при та
ком методе работы нам удастся 
поднять плодородие почвы. И 
камни уберем, и севооборот на
ладим. да и часть земли будем 
оставлять под пары.

Л. СОРОКИНА.
Сухоложский район.

Готовы
помочь
абитуриентам

Многие ребята сейчас уже 
начали готовиться к вступи
тельным экзаменам в вузы и 

■техникумы. Основываясь на 
опыте прошлых лет, можно 
предполагать, что у многих из
них возникнут 
дополнительной

сложности с

по тем или 
Чего греха таить, 
учебники сегодня 
далеко не всех.

литературой 
предметам.

школьные 
устраивают

Взять на себя решение этой 
проблемы вызвалась област-

№ №näi

запрос депутата

ная 
Тем 
вся 
для 
ным

юношеская библиотека, 
более, что здесь имеется 
необходимая литература 
подготовки к вступитель- 
экзаменам в вузы и тех-

никумы по 
литературе, 
ке, химии, 
географии.

русскому языку и 
физике, математи-
биологии, 
Работники

ного зала библиотеки 
ребятам в подборе 
книг.

истории, 
читаль- 

помогут 
нужных

Напомним, что областная 
юношеская библиотека нахо
дится в Свердловске по адре
су: ул. Советская, 7, корпус 4. 
Абитуриентов ждут в библио
теке с 10 до 19 часов.

«Черная
лестница» 
в Ирбите

Второй фестиваль рок-му
зыки состоялся в Ирбите. Ор-
ганизованный 
районным

городским и 
коми т стами

ВЛКСМ, фестиваль стал на
стоящим праздником для лю
бителей острых музыкальных 
ощущений.

Фестиваль не был ограни-
чек какими-либо рамками 
зыкальных направлений и 
тому здесь можно было 
лишать хард-рок. «хэви

ли/- 
по- 
ус- 
ме-

тал», арт-рок и множество 
других рок-направлений.

Многие из групп, собрав
шихся в эти дни в Ирбите, 
принимали участие в первом 
фестивале «Воскресный рок-

ПОМОГИТЕ ШКОЛЕ
Я коренной сухоложец, ху

дожник, депутат городского 
Совета. Судьба художествен
ной школы волнует меня не 
только как специалиста, но и 
как патриота своего города, 
отца двоих детей. Школа — 
важное звено в гражданском, 
нравственном, эстетическом 
воспитании подрастающего по
коления. И если она прекра
тит свое существование, это 
будет большая потеря для 
людей. А история ее настоль
ко трудная и невеселая, что 
есть основания опасаться рас
формирования этой детской 
творческой мастерской.

Вопросы о том, как она бу
дет работать дальше, неодно
кратно задавались первому 
секретарю горкома КПСС Т. Я. 
Пятенко и председателю гор
исполкома А. Н. Быкову. В 
ответ ничего, кроме туман
ных обещаний. Тогда жители 
города составили открытое 
письмо в адрес исполкома, в 
котором потребовали безотла
гательно решить проблемы ху
дожественной школы. Под ним 
поставили подписи 358 чело
век. Вот оно:

«Родители учащихся Су
холожской детской художест
венной школы, сами учащие
ся, общественность города

в городе и районе. В
учат рисовать, лепить,

ней 
вы-

поднять резьоу по дереву, 
понимать и любить искусст
во. За десять лет существо
вания школы педагогическим 
коллективом проделана боль
шая работа: участие в вы
ставках (областных, зональ
ных, городских). методиче
ская помощь воспитателям 
детских садов и педагогам 
общеобразовательных школ, 
выступления с лекциями в 
городе и районе.

Всего закончили художе
ственную школу 130 чело
век. Из них 30 поступили в 
специальные высшие и сред
ние учебные заведения с ху
дожественным уклоном. На
пример, Миша Ефимовский, 
Ирина Попова, Элина Попо
ва. Алеша Рябцев учатся в 
Свердловском архитектурном 
институте. Костя Крахмаль
ный учится в Московском 
театрально - декорационном

ные условия для ее работы. 
Сначала школа размещалась 
в аварийном здании, не при
годном для эксплуатации. 
Тогда еще жива была надеж
да, что начнется строитель
ство новой детской творче
ской мастерской. Тем более 
что существовала проектная 
документация на небольшое 
типовое здание. Это был пер
вый результат многочислен
ных писем педагогов школы 
и родителей в местные орга
ны власти, областное управ
ления культуры, Комитет 
советских женщин, в редак
ции газет «Уральский рабо
чий», «Правда», в Министер
ство культуры РСФСР. Но 
дальше проекта дело не по
шло. Исполкомом горсовета 
еще в 1982 году было дано 
обещание изыскать возмож
ность строительства нового

обращаются открытым
письмом в адрес членов ис
полкома городского Совета 
с просьбой помочь создать 
нормальные условия для су
ществования и развития это
го учебного заведения.

Сухоложская детская худо-
жественная школа 
одним из центров 
ского воспитания

предлагаю

х у дожест венн ом 
Гена Пав лен я

училище, 
в Ленин-

является 
эстетиче- 

молодеж и

градском архитектурном ин
ституте. Лиза Молчанова по
лучила в Свердловском учи
лище профессию модельера, 
стала закройщиком-универса
лом. работает у нас в горо
де. Алла Олина, Оксана Хай
рова закончили Ленинград
ское реставрационно - строи
тельное училище. Семь чело
век работают в нашем горо
де художниками - оформите
лями.

При всем положительном, 
что накопила за эти годы 
школа, уже девять лет пре
подавательский коллектив и 
родители борются за нормаль-

здания художественной шко
лы в XI. пятилетке, но его 
не выполнили.

Прошло шесть лет. Теперь 
даются новые обещания. 
Возможный срок строитель
ства переносится на XIII пя
тилетку. Документально доб
рые посулы нигде не закреп
ляются. Как верить им, если 
и официально принятые ре
шения не выполняются? Вот 
пример: есть решение горис
полкома от 28 мая 1987 года - 
о переводе художественной 
школы из аварийного здания 
в грн комнаты площадью 
ПО квадратных метров в 
здании техникума и комнату
площадью 
метров в

50 квадратных 
средней школе

№ 17. Но даже в эти скуд
ные помещения школа не по

конференции, обсудить Тезисы Центрального 
Комитета партии. В этот же день в адрес «го
рячего телефона* уже поступили первые пред
ложения, которые мы и публикуем сегодня.

организаций.
Считаем, о комсомоле нужно 
выделять целый раздел и ве
сти о нем речь, как об орга
низации общественно - поли
тической.

Кроме того, первому сек
ретарю областного комитета 
ВЛКСМ Михаилу Матвееву, 
как делегату XIX Всесоюзной 
партийной конференции, сле
дует выступить на страницах 
газеты «На смену!»

Работники аппарата 
Североуральского 
горкома ВЛКСМ.

— Целый ряд наших уче

ных - обществоведов выдвига
ют предложения о создании 
какой-либо общественной ор
ганизации по аналогу Народ
ного фронта, что создается 
в Прибалтике, который бы 
выступал в поддержку пере
стройки, являясь блоком как 
членов партии, так и беспар
тийных. Там, думаю, найдет
ся дело и для комсомола.

Ю. МАТРОСОВ, 
студент УрГУ.

Напоминаем, что «горячий 
телефон» работает ежедневно 
(кроме субботы и воскресе
нья) с 10 до 18 часов.

ПУЛЬС

ПЛАНЕТЫ

Итоги московской «стреми 
на высшем уровне продолжа
ют оставаться в центре вни
мания мировой общественно-

Михаил Тенкачев (на снимке) заведует 
лоротделением в свердловской городской 
клинической больнице № 6. В этой 
должности всего лишь полгода, так что 
говорить о каких-то больших достижениях 
пока рано. Но они, конечно же, будут, 
за дело Михаил взялся умело. Помогает 
специализация в Алма-Ате, 
в Государственном институте

усовершенствованая врачей, А вообще-то, 
молодой специалист закончил 
Свердловский мединститут,

В лоротделении уже в этом году 
планируют усовершенствовать методы
хирургии органов слуха начать
делать слуховосстанавливающие операцпа.
Появится здесь и операционный микроскоп.

Фото Л. БАРАНОВА.

марафон«, но были и нович
ки.

Пожалуй, наибольших зри
тельских симпатий добилась 
группа «Черная лестница», 
представлявшая свердловский 
рок-клуб. Кстати сказать, с 
марта этого года музыкаль
ный коллектив работаете но
вом составе. «Звездой» про
граммы «Черной лестни
цы» стала их новая работа 
«Скоро вернусь», посвящен
ная матерям, не дождавшим-
ся своих 
стана.

Ирбит.

сыновей из Афгани-

Е. ЛОБАНОВ, 
студент СГИ.

Приезжайте, 
мы вас ждем!

Все 
телей,

мы помним своих учи- 
свою школу. Для нас

это Коневская средняя школа 
Невьянского района. Школа 
полного дня. Ребята приходят 
в школу к восьми часам утра 
и уходят поздно вечером. Уро
ки здесь чередуются с часами 
самоподготовки, с занятиями 
музыкой, физкультурой, а по
том начинают работать и раз
личные кружки. В апреле 
1988 года начался экспери-

пала ввиду категорическо
го отказа директора технику
ма товарища Б. И. Сажаева. 
Она была переведена в лабо
раторный корпус на терри-
тории огнеупорного 
Дети ходят в школу

завода, 
через

завод, а это не всегда безо
пасно. Администрация заво
да, понимая всю незакон- 

. ность такого вселения, гото
ва при первой возможности 
попросить ребят и их препо
давателей убраться восвоя
си.

Бытовые затруднения, 
вызванные тем, что школа 
находится на заводской тер
ритории, осложняют учебный 
процесс, делают невозмож
ным развернуть культурно
просветительскую работу, от
рицательно сказываются на 
настроении педагогов, детей 
и родителей.

Мы просим., не отклады
вая, создать нормальные ус
ловия для обучения детей и 
работы педагогов. Решить 
этот вопрос до начала ново
го учебного года. Докумен
тально закрепить решение о 
строительстве новой школы
в XIII пятилетке. Это нуж
но нашим детям, внукам, го
роду».

Я, как депутат, тоже распи
сываюсь под этим письмом и 
обращаюсь через газету «На
смену!» областной Совет
народных депутатов с запро
сом: Сухоложской детской ху
дожественной школе необхо
димо выделить помещение, 
пригодное для работы детско
го учебного учреждения, и 
включить строительство нового 
здания в план социально-эко
номического развития города 
на XIII пятилетку.

В. воинков, 
депутат городского 

Совета народных 
депутатов.

Сухом Лог.

сти. Государственные и обще
ственные деятели разных 
стран, органы международной 
прессы отмечают, что встреча 
явилась важным шагом на пути 
развития советско-американ
ских отношений, дала стимул 
к решению многих крупных 
международных проблем.

ф БОЛГАРИЯ. «Московский
диалог знаменует утверждение
новой эпохи отношениях
между СССР и США — эпохи,
которая будет означать улуч-

ф ГРЕЦИЯ. «Московская 
встреча стала важным шагом 
вперед в диалоге между вели
кими державами на пути сок
ращения вооружений и разо
ружения, — констатируется в 
распространенном здесь доку
менте «инициативы шести за 
мир и разоружение». В эту 
группу входят премьер-ми
нистр Греции Андреас Папан
дреу, премьер-министр Шве
ции Ингвар Карлссон, прези
дент Аргентины Рауль Альфон-

шение международного клима
та на всей планете», — пишет 
газета «Народна армия». «Этой 
встречей, — указывает ежене
дельник «Поглед», — продол
жен долгий путь к безъядер
ной эпохе».

син, 
гель

президент Мексики Ми
де Ла Мадрид Уртадо,

премьер-министр Индии Рад
жив Ганди и председатель ре
волюционной партии ЧЧМ Тан
зании Джулиус Ньерере.

мент. Классные коллективы 
оставались лишь на время уро
ков, остальная жизнь в раз
новозрастных отрядах: эстети
ческом, педагогическом, спор
тивном, трудовом. В какое 
объединение пойти—выбирали 
сами ребята, руководителей, 
учителей тоже выбирали сами, 
по результатам анкетирования.

Все вопросы школьной жиз
ни решаются на школьных ре
ферендумах. Последнее реше
ние ребят — перейти на пяти
дневку, а в субботу проводить 
все школьные праздники, ез
дить в цирк, театр. Интересно

Гости 
Заречного

Давняя дружба связывает 
поселок Заречный с западно
чешским: городом Тахов. 
Взрослые обмениваются опы
том, просто ездят друг к 
другу в гости, ребята из Че
хословакии отдыхают в пио-
нерском 
ный», а

лагере 
наши ■

лето под Таховом,

«Юбилей- 
проводят 

ОДНИМ

живется в такой 
катастрофически 
учителей.

Хотите работать

школе. Но
не хватает

школе? Хотите сами
такой 

принять
участие в эксперименте? При
езжайте в Конево. Школе не
обходимы семь специалистов: 
два учителя русского языка и 
литературы, учителя химии, 
физкультуры, истории, музыки, 
начальных классов. Всем будет 
предоставлено благоустроен
ное жилье, семейным—кварти
ры. Заявки принимаем до 25 
июня, иначе не гарантируем 
получение жилья.

Приезжайте. Наш адрес: 
624185 г. Невьянск, с. Северо- 
Конево, школа.

словом, старые, знакомые.
Вот и на этой неделе в 

поселок приехала группа 
чешских друзей. В «Гриль- 
баре» состоялась встреча за- 
реченцев с гостями. Говори
ли о перестройке, о встрече 
глав СССР и США в Моск
ве, спорили, обменивались 
планами и задумками. А по
том звучали «Катюша», 
«День Победы», чешская 
полька, смех, были прогулки 
по набережной Белоярского 
водохранилища.

Зареченцы очень сожале
ли, что гости не смогут пове
селиться на традиционном 
карнавале, который будет в 
начале июля. А карнавал в 
Заречном — это’ действи
тельно здорово!

Дежурный по новостям
С. ШУМКОВ.

дискуссионная трибуна
«горячий телефон»

ВОПРОСОВ БОЛЬШЕ,
ЧЕМ ОТВЕТОВ

Две постоянные рубрики 
газеты, никогда прежде не 
пересекавшиеся, существо
вавшие друг от друга обо
собленно, «встретились» у 
редакционных телефонов 31 
мая. Как в песне Визбора: 
«Вот наша Эльба — встреча 
войск далеких стран...»

«Военная» ассоциация не-

Всего десять... И за
головок «Вопросов больше, 
чем ответов» не следует вос
принимать как буквально
от носящийся к 
разговору по 
лефону». Это 
жизни, о том,

трехчасовому 
«горячему те- 

— о нашей 
что происхо-

случайна, если вспомнить
шумные, страстные, порой
сумбурные заседания город
ской' «Дискуссионной трибу
ны», выступления, перехо
дящие в крик, иных орато
ров у микрофона «ДТ» и 
эгоистичное желание других 
во что бы. то ни стало завла
деть этим микрофоном. Бы
ли, конечно, и третьи... Но 
бот им-то, старавшимся в 
своих выступлениях высказы
ваться конструктивно и «по 
теме», времени как раз ча
сто и не хватало.

Мы ждали «звонков» раз
ных — и агрессивных, и кор
ректных, но надеялись на со
держательные. А у телефо
нов встретились для разго
вора («внешнего» — с чита
телями и «внутреннего» — 
между собой), конечно же. не 
рубрики — люди. По одну 
сторону главные дейст
вующие лица «горячего те
лефона» — наши читатели; 
по другую — члены совета 
городской «Дискуссионной 
трибуны».

Звонок (он был последним 
в тот вечер):

— Меня зовут Сергей, я 
из лесотехнического институ
та. Во-первых, передайте, 
пожалуйста, Валентину Пет- 

. розичу Лукьяницу, главному 
редактору «Урала», огром
ное спасибо за первый номер 

. журнала. В других городах 
страны на «черном рынке» 
он стоит сотню. И это преж
де всего из-за статьи Сергея 
Андреева «Причины и след
ствия», которую все читают 
или хотят прочитать.

А во-вторых, сколько лю
дей сегодня вам позвонило?

дит со всеми и с каждым, и о 
«Дискуссионной трибуне», 
которая еще не зйает всех 
ответов, всех решений, но 
ищет их и будет искать.

Звонок (он был первым в 
гот вечер):

— Прочел в вашей газете 
заметку о «Дискуссионной 
трибуне» и заинтересовался. 
Никогда там не был. Когда 
можно прийти и куда?

— Сейчас у «Трибуны» 
начались летние каникулы. 
Новый «сезон» откроется в 
сентябре, очевидно, там же.
где всегда,
с ком ДК
ков.

— в свердлов- 
железно дорожи и-

Более подробную ин-
формацию вы получите осе- 
ны0, опубликована она будет 
и в «На смену!».

Если журналисту «Огонь
ка» Александру Радову хо
телось узнать о «Дискус
сионной трибуне» все. как 
говорится, «от эпохи брон-
тозавра» 
а нашим 
статочно 
слушать 
вета по

— с первого шага, 
читателям, уже до- 
осведомленным, вы- 
мнение членов со- 
конкретным . обще-

ственным и личным пробле
мам, то журналистам-насме- 
новцам интереснее всего бы
ли итоговые размышления 
совета «ДТ» о непростом го
де ее работы (обозначим на
ши вопросы как «нетеле
фонные»), Разговор шел мно-
гопланово и перекрестно,

Сергею мы можем 
тить только сейчас — 
десять звонков. По 
нпи случая столько 
сколько заседаний
в течение года 
до весны.

отве- 
было

и ро
же, 

«дт»
с весны и

и па оаллельно.
«Нетелефонные» вопросы 

Галине Вохменцевой, воз
главляющей социологическую 
группу «Трибуны».

— Галя, у вас в руках ли
сточки с множеством цифр — 
результатов социологичес
ких опросов, проведенных на 
«ДТ». Назовите, пожалуй 
ста, самые важные из них.

ЧИТАЙТЕ 
ВТОРУЮ 
СТРАНИЦУ
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НА СМЕНУ!

(Окончание.
Начало на 1-й стр.).
— Они все важны, и 

только в комплексе этих 
цифр видна позиция, сло
жившаяся в зале «ДТ».

— Но все же?
— Очень важный вывод 

этих опросов (нам отвечали 
177 участников «Трибу
ны») — подавляющее число 
людей приходят сюда как 
наблюдатели, не испытывая 
желания принимать участие 
в организации заседаний. 
Лишь 17 процентов из них 
хотели бы войти в актив «ДТ» 
и высказали свои предло
жения. Один — вести бюл
летень «Трибуны», пятеро — 
формулировать рекомендации 
по резолюциям «Трибуны»...

— Рекомендации кому?
— Кому-то. Конкретнее 

не сказано. Восемь человек 
заявили, что согласны помо
гать совету в любой форме.

— Это ва бумаге. А была 
ли реальная помощь?

— На последнее заседа
ние совета пришел только 
социолог Виталий Иванович 
Коркунов, всегда активно 
выступающий на «ДТ».

Геннадий БУРБУЛИС: 
Должен назвать еще несколь
ко имен. Эти люди пришли к 
нам не перед десятым засе
данием, а гораздо раньше 
и активно помогают. Рабо
чий завода РТИ Владимир 
Петров, инженер - экономист 
с Уралмаша Владимир 
Невьянцев, старший науч
ный . сотрудник Института 
курортологии Иосиф Вайс- 
бу.рт и театровед Лариса Да
выдовна Немченко.

--- Далее — по опросу 
проявилось очень слабое 
знание того, в чем же сос- 
стоит роль совета и роль 
ведущего. «Трибуна», в по
нимании отвечающих, некий 
саморегулирующийся меха
низм. работающий стихий
но. Но при этом никто не 
отвергал совет — мол, не 
надо его вовсе.

—- А как прогнозирует 
зал будущую жизнь «Три
буны»?

— Содержательных оце
нок по перспективе развития 
«ДТ» нет. и обольщаться 
насчет поступлений подоб
ных предложений от зала по
ка не приходится. 37 про
центов люден сказали, что 
форма проведения их уст
раивает полностью, десять 
■процентов отметили недоста-. 
■'точность культуры дискус- 
‘сии. ’ " ‘

Звонок
— «Работаю в проектном няс- 

,TMTyrç, фамилия моя Трепе. Хо
тела бы поговорить с замеети-^. 
телей редактора «На cMèHÿ!*^ 
РасЬаилем Исхаковым.

— Слушаю вас.
— Мне кажется, газета пра

вильно делает, что осваивает 
такую тему, как «Дискуссион
ная трибуна». Собственно, по 
«Трибуне» вот что скажу: надо 
перестать топать ногами, пре
рывать выступления аплодис
ментами во время дискуссий — 
это грубо, это не форма выра
жения своего мнения. «Трибу
на» — прекрасная возможность 
выслушать и высказать разные 
точки зрения в открытую.

Есть предложение: пригла
сить Г. П. Орлова, преподава
теля университета, выступить 
на «Трибуне». Знаю его лек
ции, и, думаю, многим это то
же будет интересно.

ИСХАКОВ: Да, конечно, тем 
более, что Георгий Петрович 
уже выступал на «Трибуне», 
посвященной демократизации.

Из разговора в редакции
Анатолии ГАГАРИН: Мне 

нравится демократизм, что 
установился на «ДТ». Но в 
нем проявляются и те чер
ты, которые нравиться не 
могут. Демократизм порой 
понимается залом как от
сутствие культуры общения, 
неуправляемые эмоции. Ча
сто люди приходят на «Три
буну» с неустоявшимися по
зициями, с одинаковой охо
той аплодируют и «нашим», 
и «вашим», с готовностью 
свободно поменять собствен
ные взгляды.

Особой популярностью у 
зала пользуется тот, кто в 
состоянии принять имидж 
этакого раскованного анти
бюрократа, по сути, впрочем, 
им не являясь.

И все же я уверен, что 
большинство людей, прихо
дящих на «Трибуну», — сто
ронники перестройки, стре
мящиеся найти свое место в 
ней, не приемлющие команд
но - административного ме
тода руководства, где бы то 
ни было.

Лев ЗАКС: Думаю, в зале 
очень разные люди. И когда 
зал активен, и когда в нем

превалирует молчаливое 
большинство — это ведь еще 
не реакция всего зала.

Настроение... Есть такое 
социально - психологическое 
явление — общественное на
строение, которое не все
гда совпадает с устоявшими
ся коренными интересами 
людей. Его диктует ситуа
ция, оно может возникнуть 
под чьим-либо воздействи
ем... В настроении этом — 
реакция на проявления об
щественной жизни. Наряду 
с привлекательностью для 
большинства лозунгов и 
стратегии перестройки есть 
реальность, которая, еще пло
хо с ними совмещается. Прак
тика тех же командно - ад
министративных методов, к 
примеру...

Общественное настроение 
выражает решительное не
приятие руководителей, ото
рванных от народа. В нем 
доминанта критицизма, эмо
циональный момент.

Для многих людей »нега
тивный опыт эпохи застоя, 
когда они были «винтиками», 
когда не обладали высокой 
политической культурой, да 
и не стремились к ней так, 
как сейчас, — стал предпо
сылкой того, что социализм 
отождествляется ими с из
вращениями социализма.

— И как же это настрое
ние зала соотносится с на
строением совета «ДТ»?

— В совете преобладают 
люди, которые, видя недо
статки системы, не ставят 
между ними и сущностью 
социализма знака равенства. 
Перестройка и есть движе
ние к подлинному социализ
му. Критикуя практику иных 
партийных руководителей, не 
считаем это " «родовым гре
хом» партии, что одна пар
тия — это однозначно плохо. 
Мы верим в возможность 
диалога партии и народа на 
почве того, что нас всех 
объединяет. На встрече в 
Ташкенте М. С. Горбачев 
напомнил: партия для наро
да, а не наоборот.

Звонок
— Я инженер. Вопрос такой: 

почему делегатов на XIX парт
конференцию выдвигал пленум 
обкома партии, а не областная 
конференция?

Валерий САРТАКОВ: Поря
док выдвижения кандидатов в 
делегаты и выборов делегатов 
был определен как компетен
ция выборных партийных орга
нов области, а именно — пле
нумов. И на предыдущие парт
конференции делегаты избира
лись точно тан же.

— Не считаете ли вы, что это 
все же куда менее демократич
но, чем выборы на партийный 
съезд?

— Согласен, поскольку на 
съезд делегатов избирает об- 
,ластная или республиканская 
конференция.

— Судя по опубликованному 
списку, в основном избраны ру
ководящие партийные работни
ки, а интеллигенция почему 
же не представлена? Почему в 
этом списке фамилии тех, нто 
н нашей области имеет косвен
ное отношение?

— Нет, тут вы не совсем 
правы. Интеллигенцию пред
ставляют писатель Крапивин, 
врач Чувашова, ректор инже
нерно-педагогического инсти
тута Ткаченко... Что же касает
ся ряда делегатов, не работаю
щих в области, такой резерв — 
несколько кандидатских мест 
для членов центральных выбор
ных партийных органов — за
ложен в состав всех областных 
делегаций, нашей в том числе.

— Какие партийные органи
зации выдвинули Бориса Нико
лаевича Ельцина на избрание?

— Парторганизации семи це
хов Уралмаша. Это предложе
ние было утверждено решением 
бюро горкома партии. Но на 
пленуме обкома КПСС его кан
дидатура не рассматривалась, 
так как стало известно: Борис 
Николаевич Ельцин уже избран 
делегатом от партийной органи
зации Карельской АССР...

— Но это же просто смешно. 
Карелия избрала, а Урал — 
нет...

— Дело в том, что Ельцин 
курирует строительство в этой 
республике. Впрочем, у вас бу
дет возможность высказать 
свои сомнения, задать любые 
вопросы на встрече наших де
легатов XIX партконференции 
с общественностью города. Она 
состоится 9 июня, доступ сво
бодный...

«Нетелефонные» вопросы
— Александр Федорович, 

как бы вы ответили на тот 
вопрос, что был обращен к 
залу на последнем, десятом 
заседании «Трибуны»: вам 
лично нужна «Дискуссион
ная трибуна»?

А. Ф. ЧЕРДАНЦЕВ: «Три
буна» мне лично необходима 
как связь теории с жизнью. 
Чтобы чувствовать й знать, 
какие болевые вопросы тре
вожат людей. Привлекло осо
бенно обсуждение проблем 
демократизации, проблем 
функционирования наших 
политических институтов, 
прав и свобод.

А вот профессиональный 
уровень обсуждений не все
гда достаточен. Скользим по 
поверхности... Хотя я пони
маю, что требовать от уча
стников «ДТ» углубленных, 
аргументированных высказы
ваний вряд ли правомерно. 
Все-таки здесь не политоло
ги собираются, а обычные 
люди, часто с израненной 
душой...

— Как повысить социаль
ный статус «Трибуны»?

—• Почему бы нам здесь 
не обсуждать проекты реше
ний хотя бы местных орга
нов власти? Мы могли бы 
обсудить и вынести свое 
мнение в горисполком еще 
до принятия правил о предо
ставлении для митингов пло
щадей, улиц и скверов, ко
торые вызывают сейчас 
столько недовольства. Ведь 
обсуждаются проекты важ
ных решений в трудовых 
коллективах, на сельских 
сходах... «Трибуна» наша ■— 
тоже разновидность такого 
«схода».

Стоит приглашать сюда и 
депутатов, даже Верховного 
Совета. Впрочем, почему 
приглашать? Почему они са

ВОПРОСОВ БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ ОТВЕТОВ...

— ...Так кто же все-таки 
был первым? — допыты
вался обозреватель журнала 
«Огонек» Александр Радов. 
Он пришел в редакцию на 
встречу с членами совета 
«ДТ», конечно, со своим жур
налистским интересом.

— Пожалуй, идея витала в 
воздухе, — «уходит» от лобо
вого ответа председатель со
вета, кандидат философских 
наук, доцент Геннадий Бур
булис. — И личное первенст
во определить трудно. А толч
ком — эмоциональным, пси
хологическим и организацион

ным в какой-то мере — послу
жило заседание неформально
го объединения «Отечество», 
состоявшееся в апреле прош
лого года с участием лидера 
московской «Памяти» Д. Ва
сильева. Дискуссии тогда не 
получилось, так как наши оп
поненты просто игнорировали 
точку зрения на вопросы сох
ранения памятников нацио
нальной культуры, отличную 
от своей. Самое первое за
седание «Дискуссионной три
буны», проведенное совместно с 
ВООПИК, мы посвятили 
именно этой наболевшей те

ми до сих пор не «ищут три
буну»?

Многие проблемы просто 
«просятся» на обсуждение, 
и эти темы заложены в ра
боту «ДТ»: место партии в 
обществе, проблема обрете
ния реальной власти Сове
тами, проблема совершенст
вования избирательной сис
темы, права и свободы —■ 
их дальнейшее расширение, 
их гарантии.

— Как вы думаете, поче
му на «ДТ» выступают ча
ще всего одни и те же, а 
остальные — в роли зрите
лей?

— Боятся люди высту
пать. Рабскую кровь надо 
выдавливать из себя по кап
ле, — говорил Чехов. Прав
да, Евтушенко его «попра
вил»: ведрами вычерпывать!

— Доводилось слышать в 
адрес «ДТ» упрек — гово
рильня, где же результаты...

— «Дискуссионная трибу
на» — не исполнительный 
орган. Это форма выражения

дискуссионная «горячий телефон»
общественного мнения и фор
ма общественной консульта
ции политического руковод
ства, если хотите. А конеч
ный результат каждого из 
ее заседаний — сформиро
ванное мнение по тем или 
иным вопросам.

Звонки
— Работаю инженером в 

«Уралэнергоцветмете». Хочу от
ветить на вопросы, которые за
дала читателям «Дискуссионная 
трибуна» через вашу газету. 
Лично мне «Трибуна», в об- 
щем-то, не нужна, но городу 
необходима. Она должна посто
янно функционировать и стано
виться содержательнее.

С кем из выступавших на 
♦ДТ» я солидарен? С членом 
совета Заксом.

Есть и конкретное предложе
ние. Не надо требовать от тех, 
кто подходит к микрофону, 
личной информации: кто, что, 
где работает, какое объедине
ние представляет. Это, как 
практика показала, оборачива
ется саморекламой отдельных 
группировок.

— Пресекаев Владимир Алек
сеевич, инженер-технолог. Отве
чая на ваши вопросы, скажу: 
«Дискуссионная трибуна» —яв
ление уникальное. И, конечно, 
она нужна и всем, и мне. С кем 
солидарен? Лучше отвечу, с кем 
не солидарен. Вот один из вы
ступавших на позапрошлом за
седании бросил реплику, что 
можно поставить знак равенст
ва между Сталиным и Горбаче
вым. Это или непонимание, гра- 

ничащее, простите, с глупо- 
стью, или провокация

До идеала «Трибуне» далеко, 
это естественно. Но нельзя к 
ней подходить только с праг
матической точки зрения, тре
бовать мгновенного результата 
и называть «болтовней».

Страна у нас большая, бога
тая. Мне бы хотелось, чтобы и 
мы духовно были большими, 
расковались наконец, развер
нулись... На переломе стоим. 
Очень не хочется возвращаться 
назад, к темным временам.

Из разговора в редакции
Лев ЗАКС: «Трибуна» — 

возможность публичного вы
ражения всех позиций, ко
товые существуют в обще
стве, и главная цель ее — 
развитие демократического 
сознания, свободы слова. 
Здесь к тем, кто может гово
рить и говорит, подключают
ся те, кто может слушать, и 
те, кто должен слушать. Не 
надо «Трибуну» идеализиро
вать, огромные массы людей в 
подобные процессы еще не 
втянуты. Ведь для нашей 
жизни сам факт прихода на 
«ДТ» — новое, прийти и 
выступить — очень новое,

тель новой политической 
партии» Л. Г. Уббжко. Зал не 
хотел с ним дискутировать. 
Хотел только информации: 
И восприятие ее было со
вершенно пассивным, некри
тичным.

Но... Непредсказуемось 
реакций!

Вот одного обществоведа, 
до этого имевшего у зала ус
пех, освистали в свое время 
«как сталиниста», не дослу
шав, не захотев понять ход 
его мысли. А он просто не 
учел, что здесь нужно было 
избрать иной метод выступ
ления — не в форме гипоте
зы... Так сказалось отсутст
вие практики политических 
споров.

Звонок
— Говорит Сергей Тагильцев, 

ассистент кафедры политэконо
мии СЮИ. К сожалению, «живь
ем» «Трибуну» не видел, но 
внимательно слежу за всем, что 
публикуется о ней в прессе. И, 
мне кажется, «ДТ», в отличие, 
к примеру, от неформального 
объединения «Митинг-87», по
зволяет более конструктивно 
вести обсуждение, выявить ка-

выступить со свежей со
циальной идеей — совсем 
новое...

Никто из нас — ни совет 
«Трибуны», ни обществен
ность — не должен оболь
щаться первыми итогами. 
Это только начало активи
зации общественных сил. 
Для нас радостно отпочко
вание от большой «Трибу
ны» — малых: молодежно
го дискуссионного клуба, 
«ДТ» на турбомоторном за
воде, создается уралмашев- 
ская «Трибуна», в планах 
«Трибуна» на заводе РТИ. 
Это выход к социальным ини
циативам, направленным на 
демократизацию и против 
всего того, что мешает пе
рестройке.

Анатолий ГАГАРИН: Жаль, 
что обществоведы, посещаю
щие «Трибуну», продолжают 
отмалчиваться — среди них, 
кстати, немало достойных 
уважения людей. Но. видимо, 
слишком привыкли работать с 
покладистой аудиторией, реа
гирующей на любые речи по 
принципу «одобрям».

Бывает нечто похожее и 
в нашем зале. Вот на пос
леднем заседании выступал 
«посланец Москвы», «созда-

ме — духовной культуре Ура
ла. Тогда же и сложилось 
ядро нашего совета...

«Трибуна» была активно 
поддержана и работает при 
содействии областного прав
ления общества «Знание», его 
сотрудников К. Е. Головчан
ских и Г. В. Артемьевой.

Итак, знакомьтесь с теми, 
кого мы сегодня еще не пред
ставили (слева направо): про
фессор Свердловского юриди
ческого института Александр 
Федорович Черданцев; канди
дат философских наук, социо

ние-то точки соприкосновения 
различных социальных слоев. 
И в сравнении с известным го
родским семинаром общество
ведов «Трибуна» тоже выигры
вает как куда более живая 
форма. Надо бы и на семинаре 
попробовать работать в жанре 
спора.

«Нетелефонные» вопросы 
— Геннадий Эдуардович, 

как выяснили наши социоло
ги, люди в зале не совсем 
понимают роль совета и роль 
ведущего. Вы — один из 
постоянных ведущих, внесите, 
пожалуйста, ясность...

Геннадий БУРБУЛИС: Роль 
совета, по-моему, видна в 
самом факте открытого мик
рофона для города. На деле 
же наша задача: точно вы
брать и сформулировать те
му дискуссии, привлечь к 
участию в обсуждении тех, 
кто ею владеет, и тех отве
тственных работников, от 
которых зависит решение 
проблем, существующих в ее 
русле.

Реально наша «ДТ» про
явилась пока как трибуна, 
но не как дискуссия. От
кровенный перекос в трибун- 
ность... Многие используют 
свободный микрофон как во
зможность выразить себя,

лог Галина Вохменцева; кан
дидат исторических наук, зав. 
лекторской группой горкома 
партии Валерий Сартаков; 
кандидат философских наук, 
доцент УрГУ Лев Закс; да
лее уже знакомые вам — 
Г. Бурбулис и А. Радов. А 
рядом справа — кандидат 
философских наук, преподава
тель университета Анатолий 
Гагарин и Александр 
Аулов, тоже кандидат фило
софских наук, преподает в 
УПИ. Под его началом с 
успехом прошло последнее в 
сезоне заседание «малой» 
«Трибуны» — в городском 
дискуссионном молодежном 
клубе при библиотеке имени 
Герцена — «Какой социализм 
народу нужен?»

Еще вопрос — ве по те
лефону.

— В совете «Дискуссионной 
трибуны» случаются дискус
сии или здесь все — едино
мышленники?

— Мы — единомышленни
ки, безусловно, — отвечает 
Александр Федорович Чердан
цев. — Но спорим часто. А 
как же иначе? Другое дело, 
что предмет и характер на
ших дискуссий непохожи на 
то, что непредсказуемо про
исходит порой собственно на 
«Трибуне».

Судя по десяти проведен
ным «ДТ» заседаниям и по 
разговору, состоявшемуся в 
редакции, «команда» в совете 
подобралась интересная. Они— 
не только единомышленники, не 
просто компетентные специа
листы, но — товарищи. В том 
самом высоком, почти утра
ченном смысле слова. Они 
нужны «Трибуне» и друг 
другу.

Фото Л. БАРАНОВА.

высказать, что лично их ин
тересует.

— Вас не обижают упре
ки в собственный адрес за 
этот «перекос»?

— Не обижают и не шо
кируют. Год понадобился, 
чтобы понять необходимость 
выражения таких личных 
эмоций в непричесанной, при
страстной форме. Сейчас ду
маем. как, сберегая эту фор
му. перейти к содержатель
ной дискуссии.

— Зачем вам, очень заня
тому человеку, «Дискуссион
ная трибуна»?

— Личное отношение к 
этому такое: если не мы, 
то кто-то другой все равно 
бы принял на себя этот груз.

Сколько же можно было 
держать людей вне полити
ки? Сколько же можно бы
ло унижать человеческое до
стоинство социальным ли
цемерием и идеологической 
конъюнктурой, формируя 
равнодушных и постушных?

Именно сегодня, когда все 
острее потребность разоб

раться в том. что же на са
мом деле происходит в на
шей стране, и понять, как 
эти процессы зависят от 
деятельности каждого из 
нас, такие формы, как пуб
личный диалог, открытая 
дискуссия, необходимы и по
лезны для политизации об
щественной жизни, для 
уяснения, кто есть кто...

Неудовлетворенность ре
зультатами «ДТ» очевидна. 
И мы, и зал не всегда при
ходим готовыми к тому ми
ровоззренческому поиску, 
на который нацелены. Но все 
же главный результат года, 
думаю, тоже ясен — поли
тизация общественного соз
нания через уникальную по
ка форму открытого обще
ния, коллективного размыш
ления.

Есть сейчас предложение 
изменить форму дискуссий — 
попробовать публичную дис
куссию на определенную те
му между несколькими оп
понентами или группами. Но 
сама возможность высказать
ся любому желающему тоже 
останется в структуре вече
ра — свободный микрофон в 
финале дискуссии.

— А какой была н будет 
роль ведущего?

— Поначалу я старался 
вести дискуссию в рамках 
заданной темы, жестко и по
следовательно, накапливая 
материал для обобщений и 
выводов. После одного-двух 
заседаний пришлось принять 
условия того зала, который 
имеем, считаться с актив
ным желанием выступить 
«вне темы», стать как бы 
ппедставителем зала в дис
куссии, стараться быть мак
симально демократичным, 
может быть, даже в ущерб 
содержательности обсужде
ния.

Но вот парадокс — даже 
при такой ситуации оставь 
лись обиженные, недоволь
ные. Кстати, ведущий, как 
правило, на «ДТ» работает 
не в одиночку — рядом с 
ним тот, кто знает и пони
мает глубже и яснее обсуж
даемую проблему.

«ДТ» накопила опыт и 
неудач, и упреков. От ответ
ственных работников — за 
острые и резкие выступле
ния; от тех, кто жаждал мик
рофона любой ценой; от тех, 
кто мог, хотел и... не получил 
возможности высказаться.

Что ж, стараться понра
виться всем — бездарная 
задача. И все же можно с на
деждой сказать — все боль
ший интерес общественности 
заставляет ответственных 
работников осознать неиз
бежность такой формы, как 
«Дискуссионная трибуна», и 
вынуждает входить в нее, 
участвовать в ней содержа- 
тельно.

Звонок
— Я член клуба знатоков 

города Уральского общества 
краеведов Винер Вадим 
Александрович. Сколько я ни 
пробивался к микрофону на 
«Трибуне» — меня прерывали, 
тут же начинали говорить о 
регламенте. А ведь я шел к 
микрофону с серьезнейшей 
проблемой — о паспортизации 
памятников архитектуры!..

Считаю, что «ДТ» должна за
нимать более наступательную 
позицию в этом вопросе. А то 
обсуждаем вопрос застройки 
или сохранения центра города, 
приглашаем главного архитек
тора, но решение-то уже при
нято — котлован вырыт, а сей
час здание «Метростроя», что 
ни день, то выше и выше над 
площадью. А с домом на Крас
ноармейской какая история?

Надо добиться максимального 
обнародования списка старых 
домов, обреченных сейчас на 
снос. Как можно скорее обсу
дить на «ДТ» историко-архитек
турный план города, а то его 
обсудят без нас!

«Нетелефонный» вопрос 
— На «Трибуне» громко 

я горячо спорят, но вот хо
рошо ли слышат ее те, от ко
го зависит решение болевых 
проблем?

Валерий САРТАКОВ: Слы
шат, но пока приглушенно. 
Участие партийного работ
ника в «Трибуне» сейчас на 
уровне заинтересованного 
наблюдателя. Довольно труд
но найти среди «аппаратчи
ков» тех, кто нашел бы, в 
свою очередь, в «ДТ» поле 
деятельности для себя. Ска
зывается инерция сугубо ве
домственной работы.

И все же многие набира
ются здесь идей. После дис
куссии о демократизации со
стоялась дискуссия среди 
депутатов о том, как реаль
но влиять на деятельность Со
ветов. После «ДТ» на сес
сию горсовета вынесен воп-

рос о досуге свердловчан.
Опосредованное влияние 

«Дискуссионной трибуны» 
тоже ценно. Мы увидели, на
сколько эффективна живая 
политическая дискуссия. И от 
провозглашения такой фор
мы перешли к деловому ее 
использованию.

Звонок
— Меня Игорь зовут, 29 лет, 

работаю в сфере обслужива- 
ния. Вы не можете мне расска
зать о «Митинге-87»? Кто они 
такие? Только не так, как на
писано в вашей газете...

Галина ВОХМЕНЦЕВА: Вы 
знаете, то, что опубликовано 
27 мая в «На смену!», написа
ли сами члены объединения — 
тан что это как раз информа
ция непосредственно из пер
вых рук.

Из разговора в редакции
Лев ЗАКС: «Дискуссион

ная трибуна» не единствен
ная форма выражения об
щественного мнения. Долж
ны быть и социологические 
опросы, и экспресс-интервью 
прямо на улицах, и «почто
вые ящики» на предприяти
ях, и демонстрации, митин
ги.

К поэтике «грубого митин
га» мы привыкли. Но у 
зрелой, здоровой дискус
сии—богатый спектр форм. 
Ее предельные выражения— 
митинг, демонстрация, когда 
спокойный диалог невозмо
жен и возникает необходи
мость иного воздействия. Но 
стоит ли сразу все сводить к 
этому? «ДТ» предлагает в 
идеале как раз диалог кон
структивный и взаимоува- 
жительный. Важно знать не 
только «против кого?», но 
«за что?»...

Звонок
— Андрей Козлов, художник 

и литератор. Вопрос к Генна
дию Эдуардовичу Бурбулису — 
как вы оцениваете случай с 
выставкой «Сурикова, 31», ког
да была снята картина «Ком
мунист Б. Н. Ельцин»?

Геннадий БУРБУЛИС: Мне 
казалось, я достаточно после
довательно и внятно выразил 
тогда свою точку зрения. В той 
ситуации важно было сберечь, 
сохранить движение «суриков- 
цев», дать выставке состоять
ся в главном доме искусств 
Свердловска.

Сейчас отношения общест
венности, профессионалов и 
ответственных работников мо
гут складываться на трех 
уровнях: конфликт, эластич
ное маневрирование, компе
тентное сотрудничество. На 
конфликты стараются не идти, 
к сотрудничеству пока ни те, 
ни другие не готовы, остается 
«серединный» вариант, отнюдь 
не всегда «золотой». Это урок 
и для меня, как коммуниста и 
гражданина, и для ребят-сури- 
ковцев, которым надо бы по
нять, что демократизация идет 
не абстрактно, а в окружении 
конкретных людей.

Из разговора в редакции
— Почему же все-таки 

так мало звонков?
— Да потому что люди, 

приходя на «ДТ», стремятся 
не столько выслушать собе
седника, сколько произнести 
монолог на тревожащую ■ их 
лично тему. А телефонный 
разговор для этого, как ока
залось, не самая удачная 
форма.

Лев ЗАКС: И все же, ког
да люди думают о причинах 
несправедливости, недостат
ков, безобразий, они неиз
бежно упираются в необхо
димость Знания. Мы много
го все вместе еще не знаем, 
не только информативно, но 
по существу. «Дискуссион
ная трибуна» — это борьба 
за знание.

Вот «малая» «Трибуна» в 
библиотеке имени Герцена, 
работающая при активном 
содействии ее зав. отделом 
Л. А. Глинских. Здесь 
собираются в основном сту
денты, молодые специа
листы — более узкий круг, 
чем на «большой», — в сво
их обсуждениях опираются 
на уже имеющиеся знания. 
Эти споры ближе к конструк
тивным задачам дискуссии.

Но пока вопросов больше, 
чем ответов... Надо искать. 
Это наша реальность.

Нс лединй вопрос-ответ — 
не по телефону

А. Ф. ЧЕРДАНЦЕВ: Сколь
ко, говорите, я предсказываю 
«долгих лет жизни» нашей 
«Дискуссионной трибуне»? 
По-моему, она должна суще
ствовать до второго прише
ствия Спасителя, да и то — 
на Спасителя надейся, а 
сам... Если серьезно, то не 
следует, думаю, сейчас пы
таться определить какие-то 
исторические рамки для 
«ДТ». «Трибуна» будет су
ществовать до тех пор. по
ка -ее посещают. При усло
вии жизни в демократичес
ком обществе — бессрочно. 

Записала 
Е. ШАКШИНА.

письмо подсказало тему

НЕПРОСТО МАСТЕРУ
«С приходом в парикмахерскую № 63 (Пионерский 

поселок) парикмахера-модельера А. Лахтер мастерская 
стала пользоваться большой популярностью у населения. 
Люди сразу отметили: пришел настоящий художник. Но 
радость вскоре была омрачена из-за конфликта между 
мастерами. Лахтер была вынуждена сменить место ра
боты. Парикмахерская потеряла добрую половину постоян
ной клиентуры. Обидно остаться без любимого мастера.

Н. Гайдукова и Г. Гукова».

С Айей Лахтер я знакома 
давно. Приходилось и в га
зету о ней писать. У этой 
молодой женщины нелегкая 
рабочая биография. Выбор 
она сделала не сразу. Оста
новилась на профессии своей 
матери, стала парикмахером. 
Без согласия руководителей 
уехала в Ригу. Именно в 
этом городе с его знамени
той лабораторией парикмахер
ского искусства мечталось 
Айе стажироваться, полу
чить звание модельера, чтобы 

осваивать новые веяния бы
стротечной моды. Потом ра
ботала в разных салонах 
Свердловска. На целых два 
года судьба Лахтер как-то 
выпала из зоны моего вни
мания. И вот снова встреча, 
продиктованная строчками 
письма, оказавшегося у меня 
в руках.

— Отлично понимаю, чем 
не устраиваю некоторых кол
лег. Хотя не в моих прави
лах хвастаться, честно ска
жу; не нравится им, что 

клиентам по вкусу моя ра
бота, они «привязываются» ко 
мне после первого же посе
щения, делают прически у 
меня. Я признательна лю
дям за постоянство и плачу 
тем же.

Особенно любит этого ма
стера молодежь. Десятки мо
лодых заказчиков подолгу 
согласны ждать часа, назна
ченного Лахтер для завивки, 
прически или стрижки. Ру
ководит ими уверенность; 
просьба будет выполнена как 
нельзя лучше. Люди чувст
вуют, когда их встречают 
с душой, когда им рады не 
из-за той пятерки, что пой
дет в общий котел плана. Ма
стеру важно и интересно ра
ботать с ним, фантазировать. 
Наконец, дарить человеку 
радость.

Как-то Айя мне призна

ЖИВЕТСЯ
лась: с планом у нее почти 
всегда плохо. Переживала, 
что не дает прибыли бригаде, 
коллективу. Если честно, от 
ее мастерства выигрывают 
лишь посетители парикмахер
ской. Но разве это так ма
ло?! А ей создают такие 
условия в коллективе, что 
она вынуждена увольняться, 
искать одиночное парик
махерское кресло, чтоб из
бавиться от косых взглядов 
коллег. В конце концов, 
если поджимает план, Лах
тер может и график свой 
удлинить, кресло-то не надо 
сменщику освобождать. Ее 
настрой в таком случае за
висит от нее самой. Так хо
чется поработать для ду
ши — чувство это знакомо 
каждому художнику.

Айя, работая в парик
махерской № 63, оказалась 
в такой ситуации. Два ма

стера, кстати, обе — пен
сионерки, А. II. Сорокалетов- 
ских и H. М. Лобанова, во 
главу угла ставят цифру. 
План — закон! Конечно, с 
этим не поспоришь—похваль
но. Но ведь .парикмахерский 
салон — это прежде всего 
люди, с их вкусами, настрое
ниями. Это сфера обслужи
вания, обязанная каждому 
сюда входящему подарить 
хорошее настроение. Как ча
сто страдаем мы от той пла
новой цифры, что отрица
тельно сказывается на каче
стве работы, что диктует ма
стерам красоты стричь нас 
под одну гребенку. Итог за
частую таков: испорченное 
настроение у людей, поки
дающих даже первокласс
ные салоны областного го
рода.

Есть в письме Гайдуковой 
и Гуковой один абзац, касаю

щийся заведующей парик
махерской № 63 Г. В. Цыки- 
ной: не нашли-де они пони
мания у Галины Васильев
ны, когда обратились к ней 
с просьбой уладить конф
ликт между мастерами, 
предпринять что-то для воз
вращения Айи. Многие годы 
Галина Васильевна отдала 
парикмахерскому искусству, 
имеет опыт руководства кол
лективом.

Мы встретились с ней.
— Пожалуй, я согласна, 

что элемент профессиональ
ной зависти по отношению к 
Лахтер у ее коллег имеется. 
Но бывает и она не права. 
Разве можно в наш век сбра
сывать со счета жесткость 
требований, предъявляемых 
нам?

Большинство парикмахер
ских Свердловска перешли 
на самофинансирование. Ни 
«уральских», ни премиаль
ных мастера при такой фор
ме работы не получают. На
деяться можно лишь на се
бя. Другими словами, зара
боток зависит от добросо
вестности, ответственности 

мастеров. Ну, а как же та 
обидная для клиентов посло
вица о стрижке под одну 
гребенку?

Знаю, что Лахтер на это 
никогда не пойдет. Как и 
прежде, забыв о собственном 
заработке, Айя будет колдо
вать над прической, чтобы 
вместе с женщиной полюбо
ваться собственной работой.

Да, немного, прямо скажу, 
у нас таких мастеров.

— Ей бы в эксперимен
тальной лаборатории рабо
тать, а не в парикмахерской 
без классности и без име
ни, — говорит Галина Ва
сильевна, совсем недавно 
предлагавшая Лахтер за
нять кресло парикмахера, 
оборудованное в бане.

Айя оскорбилась и ушла. 
Сейчас она работает в па
рикмахерской горного ин
ститута на улице Большако
ва. Кажется, работой до
вольна. За короткое время 
успела завербовать целый 
отряд заказчиков, который 
пополняется с каждым днем. 
Часто сюда забегают после 
занятий студенты.

— Можно подстричься?
— Только по записи, —■ 

отвечает Лахтер, берясь за 
голубую тетрадь-памятку. 
Однако у нее хорошая па
мять на лица. Записывая 
очередного студента, мастер 
уже прикидывает, как бы 
она причесала его.

Кстати, разговор наш с 
Цыкиной, в подчинении ко
торой работала Айя, завер
шился тем, что Галина Ва
сильевна порадовалась новой 
тенденции, пришедшей в 
парикмахерское искусство:

— Сегодня в наши профес
сионально-технические учи
лища молодежь поступает по 
призванию. Прежнее побуж
дение — где бы ни учиться— 
лишь бы учиться (так имен
но говорили незадачливые 
абитуриенты престижных 
техникумов и вузов) — на
прочь отвергнуто.

Может, в скором времени, 
к радости клиентов, в наши 
парикмахерские придут та
кие мастера высокого клас
са, как Айя Лахтер?

Т. СЫСОЕВА.
Свердловск.
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.  НА СМЕНУ!

Позиция Дели по вопросу 
о положении в Афганистане 
всегда основывалась на тре
звом анализе обстановки. С 
момента возникновения аф
ганской проблемы Индия 
постоянно предпринимала— 
и не без успеха — интен
сивные усилия, стремясь спо
собствовать урегулированию 
ситуации вокруг этой стра
ны. Здесь искренне хотят 
помочь афганцам поскорее 
выбраться из пожара необъ
явленной войны. Свидетель
ство тому — недавний ви
зит в Дели афганского пре
зидента Наджибуллы и ито
ги состоявшихся в индийской 
столице переговоров.

Пригласив афганского ли
дера, Раджив Ганди, по су
ти дела, бросил авторитет 
своей великой страны на ча
шу весов женевских дого
воренностей. Для него оче
видно: прекращение вмеша
тельства во внутренние де
ла Афганистана отвечает ин
тересам соседних стран и 
их народов, интересам мира 
и стабильности в южноази-

ТРЕБУЕТСЯ РЕАЛИЗМ
Индия выступает за реализацию 

соглашения по Афганистану
атском регионе и во всем 
мире.

Индийский премьер-ми
нистр, несомненно, исходил 
по крайней мере из трех 
предпосылок. Первое — ре
шение афганской проблемы 
будет означать ликвидацию 
одного из самых опасных 
очагов напряженности в 
Азии. Второе — этому мо
жет способствовать взаимо
действие Кабула и Дели. И, 
наконец, третье — все за
интересованные стороны 
должны неукоснительно сле
довать духу и букве женев
ских договоренностей.

Индийское правительство 
отдает себе отчет в том, что 
внутреннее урегулирование в 
Афганистане не обещает 
быть легким. Большую оза

боченность вызывает враж
дебная позиция, занятая 
«непримиримыми» — семью 
афганскими группировками, 
действующими с пакистан
ской территории. «Все было 
бы гораздо проще, — под
черкнул в беседе со мной 
директор Индийского инсти- 
т> га средств массовой ин
формации профессор Дж. 
С. Ядав, — если бы не про
вокационная политика США 
и Пакистана. Известно, что 
уже после подписания же
невских соглашений с паки
станской территории в спеш
ном порядке началась массо
вая переброска в Афганистан 
оружия, боеприпасов и про
довольствия, предназначен
ных для воинствующих эле
ментов».

В этой обстановке Индия 
выступает за реализацию 
«женевского пакета», в ко
тором учтены законные ин
тересы всех сторон. Всякий 
вооруженный конфликт, счи
тают в Дели, в том числе и 
внутриполитический, спо
собен отравить атмосферу в 
целом регионе, создать об
становку нестабильности. Для 
Индии необъявленная вой
на в Афганистане означала, 
кроме того, усиление аме
рикано - пакистанских во
енных связей, милитариза
цию Пакистана.

«Отношения между Инди
ей и Афганистаном, — ска
зал мне мой индийский кол
лега Субрат Банерджи, — 
были дружественными на 
протяжении столетий. И. на 
мой взгляд, нет никакой 
нужды их менять лишь 
только потому, что кому-то 
не по душе нынешнее аф
ганское руководство».

Н. ОБОТОВ, 
соб. корр. АПН.

Дели.

в несколько 
строк

ЧАЕПИТИЕ
В ГУАНЧЖОУ

Жители Гуанчжоу счита
ют, что в любое время года 
нет лучше напитка, чем аро- 
катный чай. В этом админи
стративном центре южноки
тайской провинции Гуандун 
каждый житель, согласно ста
тистике, в среднем ежегодно 
потребляет 1,3 кг чая. Это 
больше, чем в любом другом 
городе страны.

Нет нужды рассказывать 
обо всех полезных, а зача
стую и целебных свойствах 
чая—напитка, который помо
гает лучше переносить жару 
и стужу. Как утверждают 
путеводители, к услугам жи
телей Гуанчжоу несколько 
сот чайных, где можно не 
только отведать душистого 
напитка, но при желании и 
перекусить, поговорить с дру
зьями, посидеть семьей.

Многие из китайских чай
ных открываются очень ра
но — в четыре часа утра и 
работают до позднего вечера 
и даже ночью. По традиции, 
существующей уже не один 
век, чайные домики являют
ся излюбленными местами от
дыха китайцев. А среди жи
телей Гуанчжоу чаепитие ста
ло своеобразным ритуалом, 
характерным для всех южных 
районов страны, расположен
ных в непосредственной бли
зости от тропиков.

Популярность вернулась к 
чайным домикам только в 
последние годы в связи с упо
рядочением хозяйственной 
деятельности в стране, акти
визацией коллективного и ин
дивидуального секторов эко
номики, расширением систе
мы сдачи в аренду ряда пред
приятий общественного пита
ния и бытового обслужива
ния, ростом благосостояния 
населения. Сегодня за столи
ками в чайных — юноши и 
девушки, бизнесмены и тури
сты из соседних Гонконга и 
Макао, пенсионеры и люди 
средиего возраста. В залах ти
хо звучит музыка, исполняе
мая на национальных инстру
ментах, порой ее дополняют 
современные ритмы из музы
кальных автоматов, мелодии, 
популярные как среди горо
жан, так и среди крестьян ок
рестных деревень.

А вот совершенно новая 
функция чайных домиков — 
они превращаются в центры 
обмена экономической ин
формацией, установления де
ловых отношений. Руководи
тели предприятий и учреж
дений, индивидуальные тру
женики из КНР, частные 
предприниматели из-за рубе
жа, экономисты, юристы про
водят здесь свои встречи, по
рой и с официальными пред
ставителями городских вла
стей. Народное правительство 
Гуанчжоу считает чайные до
мики неотъемлемой состав
ной частью жизни города, и 
поэтому они пользуются его 
поддержкой и вниманием. 
Приглашение гостей, вклю
чая и иностранных, не на 
обильные и дорогостоящие 
банкеты со спиртными на
питками, а на чай становит
ся в Гуанчжоу правилом эти
кета.

С. ЛУНЕВ. 
(ТАСС).

СТЕРЕОТИПЫ РУШАТСЯ
В Ярославле побывала большая группа 

американских школьников из Линкольн-Сад- 
бори, пригорода Бостона. Дети из США при
были в древний город на Волге по пригла
шению своих сверстников, чтобы побыть вме
сте, узнать друг о друге, как говорится, из 
первых уст.

Но еще до этой встречи анкетированием 
обе «стороны» постарались выяснить, что же 
юные американцы знают о нас, а мы о них. 
И убедились, что эти представления составле
ны во многом из шаблонов и стереотипов, 
порожденных однобокой пропагандой.

Стандартные представления друг о друге 
сразу рухнули, когда дети вступили в пря
мое общение. Традиционный школьный зво
нок позвал их в один класс, за парты. Диа
лог закончился веселым ребячьим концертом. 
Дети из США продемонстрировали незауряд
ное хоровое пение. Ярославцы же блеснули 
мастерством народного танца. А лотом были 
встречи в ярославских семьях...

НА СНИМКЕ: интересная беседа. Девяти
классник Алеша Яркин (слева) и школьница 
из США Кети Контергер.

Фотохроника ТАСС.

ЛОНДОН. Около 50 тысяч 
юношей, и девушек, которым 
еще не исполнилось 19 лет, 
проживают сейчас в лондон
ских ночлежках. Об этом со
общается в докладе благотво
рительной организации «Сен- 
терпойнт», занимающейся 
оказанием помощи бездомной 
молодежи в британской сто
лице. Как подчеркивают ав
торы документа, людей, ли
шенных крова, в Лондоне ста
новится все больше и больше. 
Причина тому — реформы в 
системе социального обеспе
чения, осуществленные пра
вительством консерваторов. В 
результате их многие британ
цы, которым прежде пособия 
на жилье в дешевых гостини
цах выдавались заранее, те
перь стали получать эти де
нежные средства с двухне
дельной задержкой. Владель
цы гостиниц, не терпящие 
никаких отсрочек в платежах, 
начали отказывать в жилье 
сотням людей. Тот факт, что 
жертвой очередной реформы 
консерваторов стало главным 
образом «молодое поколение 
бездомных», легко объясним: 
никаких сбережений на «чер
ный день» у бедствующих 
юношей и девушек просто не 
имеется.

По словам Ника Хардвика, 
директора «СенТерпойнт», с 
апреля, когда нововведение 
правительства вступило в си
лу, число молодых людей, 
желающих получить место в 
ночлежке данной организа
ции, возросло на 35 процен
тов. «Если раньше каждый 
вечер к нам приходили в 
среднем 20 человек, то ныне 
— около 30», — заявил он в 
интервью газете «Обсервер».

ТОКИО. Студент Сеульского 
университета Пак Po Чжон 
подверг себя самосожжению 
в знак протеста против про
должающегося раздела Ко
реи. В посмертной записке он 
указал, что главными винов
никами этого положения яв
ляются Соединенные Штаты 
и призвал бороться за вывод 
американских войск с юга 
Корейского полуострова.

АММАН. За участие в де
монстрациях протеста против 
террора израильских оккупа
ционных властей в городе 
Газа палестинские студенты 
лишены права сдавать годо
вые экзамены.

Амманская газета «Саут 
аш-Шааб» сообщает о том, 
что в городах Иерусалим и 
Наблус израильскими трибу
налами осуждены на длитель
ные сроки тюремного заклю
чения 16 палестинских сту
дентов. Также в Иерусалиме 
ожидают суда еще 40 пале
стинских студентов по став
шему уже стандартным обви
нению в оказании сопротив
ления оккупационным из
раильским властям.

(Окончание.
Начало в № 111).

КТО куда, а я — на 
свалку... — огорошил 

однажды своего руководителя 
паренек из другой группы. 
Я присутствовал при этом 
разговоре, поэтому, полюбо
пытствовав, переспросил :

— Шутишь?
Тот улыбнулся :
— Почему шучу, хочу 

съездить на обычную город
скую свалку. Я работал шо
фером в системе коммуналь
ного хозяйства, у себя тако
го насмотрелся, когда два го
да мусор вывозил, что хочу 
убедиться — неужели во 
всем мире такое безобразие 
творится...

На другой день встретил 
его, спрашиваю — ну как, по
бывал на свалке? Парнишка 
помотал отрицательно голо
вой:

— Ав Эрфурте, оказывает
ся, и свалки-то нет. Приехали 
к аккуратному заводику на 
окраине города, который точ
нее назвать небольшой тепло
вой электростанцией, работаю
щей на сжигаемом мусоре. Все 
там в белых халатах — чуд
но... А еще рассказали, что 
все до единой пластмассовой 
бутылочки собираются в от
дельные контейнеры или за

бираются приезжающими спец- 
фургонами. Как и бумага, 
впрочем, пищевые и другие 
отходы. Даже битое стекло. 
И жителям дома, микрорай-

каждой квартиры. Если на пер
вом этаже расположено «гро
мкоголосое» кафе, то можно 
быть уверенным, что над ним 
расположено не чье-то жили
ще, а какая-нибудь организа
ция.

И так далее и тому подоб
ное.
УВЕРЕН, тысячи секре

тов хорошей работы, ум
ного планирования, четкой ор
ганизации — у представите
лей и других отраслей. Поче
му же не вглядываемся мы 
пристально в то, как рабо
тают немецкие друзья в сель
ском. хозяйстве, здравоохра
нении, народном образовании, 
спорте? Уверен, что за опы
том в ГДР и другие страны 
ежегодно ездят сотни наших 
руководителей разного ранга. 
Добросовестно все осматрива
ют, ахают, суммируют впе
чатления и... отсылают свои 
записи для принятия опыта к 
действию где-то «в верхах». 
Куда У» выше. Не резоннее 
ли от стратегии глобального 
перенятия опыт* перейти к

она это делать выгодно, пото

маршрутами

ЧЕРЕЗ АТЛАНТИКУ... НА ЛЫЖАХ
отправился французский путешественник Рени Брика

От Канарских островов до 
острова Тринидад прошел... 
пешком 39-летний француз
ский путешественник Реми 
Брика. Он пересек Атлантиче
ский океан на специальных 
лы..<ах-поп лавках.

Брика отправился в путь 
1 апреля этого года из города 
Санта-Круз-де-Тенерифе на 
Канарских островах, не взяв 
с собой ни запасов продо
вольствия, ни воды, ни радио
передатчика. Никто не сопро
вождал его в этом путешест
вии.

Поначалу многим казалось,

что замысел французского 
«искателя приключений» пре
одолеть на лыжах-поплавках 
около 6 тысяч километров аб
солютно безумен. Однако Ре
ми Брика своими действиями 
опроверг мрачные прогнозы 
скептиков. Во вторник его по
добрало японское торговое 
судно всего в 60 километрах 
от острова Тринидад. В на
стоящее время путешествен
ник, потерявший в ходе своей 
одиссеи 20 килограммов и 
неоднократно находившийся 
на краю гибели, отдыхает во 
французском посольстве.

Как же выжил путешествен
ник в ходе столь длительного 
путешествия в одиночку по 
океану? Дело в том, что он 
тянул за собой небольшую 
лодку весом в 300 килограм
мов, в которой находились 
резервуары для выловленной 
рыбы и дождезой воды, сред
ства для опреснения морской 
воды, а также специальный 
радиомаяк, который позволял 
следить с континента за его 
передвижением в океане. Эта 
же лодка служила отважному 
французу «кушеткой» для 
ночного отдыха.

За время своего путешест
вия Брика перенес две силь
ные бури, причем первую бук
вально сразу же после выхо
да с Канарских островов. Это 
обстоятельство серьезно ос
ложнило его положение, по
скольку в ходе бури он по
терял рыболовные снасти и 
в дальнейшем был вынужден 
в основном поддерживать се
бя за счет пресной воды.

Но эти трудности не оста
новили путешественника. В 
среднем он преодолевал по 
90 километров в день. Брика 
отметил, что лыжи-поплавки 
прекрасно зарекомендовали 
себя в открытом океане, осо
бенно во время штормов, где, 
по его словам, «они более 
надежны, чем корабль».

Калейдоскоп

ОРДЕН С УЛЫБКОЙ
Стали известны имена новых 

кавалеров уникальной награды 
польских ребят — «Ордена 
улыбки». По традиции ее обла
дателей определяет капитул — 
специальное жюри, составлен
ное из мальчишек и девчонок, 
в адрес которого со всей Поль
ши и из многих стран мира 
поступают письма от сверстни
ков с просьбой присудить 
взрослым, ставшим лучшими 
друзьями детворы, этот не
обычный орден с изображен
ным на не*» улыбающимся 
солнцем.

В этом году капитул «Ордена 
I улыбки» собрался уже в 20-й 
раз в редакции популярной 
варшавской вечерней газеты

«Курьер польски». Обладателя
ми «смеющегося солнца» стали 
писатели, ученые, врачи, жур
налисты, артисты из Польши, 
Венгрии, Голландии, США. Есть 
в их числе и представитель 
Советского Союза — бывший 
цирковой артист, а ныне на
ставник молодежи, организа
тор самодеятельного детского 
цирка «Улыбка» из Харькова 
Савелий Вертеим, давший пу
тевку в большую жизнь не 
только многим хорошим артис
там, но и воспитавший немало 
добрых, чутких людей.

Впереди — церемония вруче
ния ордена, в соответствии с 
которой награжденному следу
ет выпить до дна стакан ли
монного сока и при этом улы
баться. Только тогда он станет 
настоящим кавалером «смею
щегося солнца». Свою «лимон
ную чашу» испили уже 357 
взрослых, в том числе более 
70 иностранцев из 25 стран. 
Среди особенно любимых и ши-

роко известных в ПНР кавале
ров «Ордена улыбки» — со
ветские писатели Сергей Ми
халков и Чингиз Айтматов, на
родные артисты СССР Сергей 
Образцов и Олег Попов.

ЗМЕЯ... В ПРЕЗИДИУМЕ
Обычно президиуму любого 

собрания присуща торжествен
ность. Но бывают исключения, 
вызванные чрезвычайными об
стоятельствами, как это прои
зошло в нигерийском городе 
Авомам, в штате Имо.

Торжественную церемонию 
открытия нарушила огромная 
ядовитая змея, облюбовавшая 
один из стульев на сцене. По 
сообщению нигерийского ин
формационного агентства НАН, 
положение спас некий Тони 
Умегборо, который «храбро 
схватил змею за хвост и вы
бросил ее вон из президиума».

ВМЕСТО АРГУМЕНТА
Когда дебаты в венесуэль

ском парламенте по поводу 
коррупции в правительствен
ных кругах достигли апогея, 
неожиданную развяэну в нака
лившуюся атмосферу внес 
конгрессмен Оскар Янес. Этот 
представитель социал - христи
анской партии молмчр. 
носным, по-боисерски :ым- 
ренным ударом правой в че
люсть завершил полемику с 
коллегой парламентарием Оме
ро Паррой из правящей партии 
Демократическое действие. Не 
ожидавший такого поворота 
дел оппонент рухнул на пол. 
Но, поднявшись на ноги, Парра 
в свою очередь бросился на 
обидчика с кулаками. Чтобы 
разнять драчунов, понадоби
лось вмешательство не менее
десятка членов конгресса.

му что все вырученные от 
этого средства идут на бла
гоустройство именно этого 
дома, микрорайона. Все до 
пфеннига учитывается в ли
цевом счете...

Он вздохнул:
— Я только об одном сей

час думаю, неужели я пер
вый все это узнал, неужели 
из того же Министерства 
коммунального хозяйства 
РСФСР сюда никто не при
езжал?

По-настоящему симпатичен 
был мне этот паренек, потому 
что во время поездки и у меня 
не раз возникали подобные во
просы. Неужели же мы, совет
ские люди разных возрастов и 
профессий, бываем за грани
цей лишь с целью помотреть 
достопримечательности. да 
принять как должное всегда 
существовавшее положение, 
что в той же ГДР —- удиви
тельно бережно относятся и к 
сохранению памятников стари
ны. Что в школах практически 
нет ни одного мальчишки или 
девчонки, освобожденных по 
состоянию здоровья от физ
культуры. Что в конце кон
цов здесь непривычно чистые 
улицы и неправдоподобно веж
ливые продавцы. Но ведь ка
ким-то образом это достига
ется.

Неужели ни разу не были, 
к примеру, в той же ГДР на
ши строители, архитекторы? 
Простой пример. Как мини
мум десять раз в неделю 
пооезжаю я мимо пешехода 
ного моста через скоростную 
магистраль близ улицы Крау- 
ля в Свердловске. И ни разу 
(!) не видел я за многие го
ды, чтобы через него прохо
дил хоть один пешеход, все 
нооовят через дорогу юрк
нуть. Поставить милиционера? 
Проще всего. А никто не за
думывался, что человеку про
сто психологически невозмож
но заставить себя преодолеть 
эти несколько десятков ступе
ней крутой лестницы. А по
жилым людям, родителям с 
детской коляской это даже и 
не всегда по силам. Так вот, 
немецкие строители уже дав
но отказались от подобных 
конструкций, и эти подъемы- 
спуски делаются в спирале
видной форме. Не такое уж 
мудреное решение но пеше
ходы голосуют за него. Един
ственное условие: в гололе
дицу дворник должен на со
весть поработать.

Или другое. Кого из нас 
не раздражали соседи по ки
нозалу, ведущие весь фильм 
бесконечные разговоры или 
шуршащие без конца конфе
тами. Но некоторые ведь и хо
дят в кино не столько ради 
фильма, сколько ради то
го, чтобы просто прове
сти время вместе. Во мно
гих кинотеатрах ГДР есть 
так называемые - кинобары. 
Пространство под балконом 
отделено от зала стеклянной 
перегородкой, там работает 
бар, расставлены столики, 
туда выведены динамики. 
Просто. Не проще того, что и 
вход в туалеты, пардон, рас
положен в кинотеатра^ тоже 
в зале.

Мелочи? Возможно, но ведь 
из таких архитектурных или 
точнее строительных «мело
чей» и складывается то, что 
называется общей культурой 
поведения. В каждом крупном, 
современном овощном магазине 
в ГДР, например, предусмотре
на комната для мытья рук. 
Многие кафе, рестораны обо
рудованы складывающимися 
перегородками, которые за 
три минуты позволяют уют
ный зал с небольшими госте
выми кабинетами переоборудо
вать для приема большого ко
личества гостей. Жилой дом 
проектируется обязательно с 
холодными кладовками для

тесь и пройдите его потом 
один, не спеша. В дискотеке 
при гостинице нет уже сво
бодных мест? — Но ведь не
далеко расположено немало 
молодежных клубов, кафе, где 
при желании можно заодно и 
сытно поужинать. Пешеход- 
ная экскурсия для вас обре
менительна? — Девушка, не 
вы ли легким взмахом руки 
только что поднимали свой 
нагруженный до предела че
модан?..

Наш турист, наверное, са
мый организованный турист в 
мире. Если не сказать — заор
ганизованный. Знакомый рас
сказал такой эпизод. Молодеж
ная туристская группа завер
шала свое пребывание в Анг
лии. После обеда было объяв
лено свободное время. Руково
дитель заглянул в комнату, где 
один паренек сидел, уткнув
шись в книгу.

— Что читаем?
— Юлиана Семенова.
—А прогуляться хоть вбли

зи гостиницы не хочешь?
— Еще заблужусь.
— В бар, может быть,

«Спутника»

ПОПУТНЫЕ
ЗАМЕТКИ

своеобразной теории «малых 
дел«? Пусть рядовой аг
роном или механизатор 
отделения из какого-ни
будь отдаленного совхо
за области сам посмотрит, 
как проводят сев или убороч
ную страду в кооперативе. 
Пусть участковый врач в те
чение недели походит «хво
стом» за своим немецким кол
легой. Пусть продавец вста
нет за прилавок, тренер по
сидит на скамеечке запас
ных...

Веду разговор к тому, что, 
на мой взгляд, сегодня те же 
поездки за границу по линии 
«Спутника» далеко не в полной 
мерс используются с точки 
зрения приобретения столь не
обходимого опыта. Будущее ви
дится в комплектовании гораз
до большего числа, чем теперь, 
специализированных групп 
специалистов. Пусть из этих 
двух или трех недель, одна 
уйдет на знакомство с работой 
твоих коллег. На знакомство 
не только глазами, но и ру
нами, по совместной работе 
Думаю, что если это не будет 
сводиться только к парадным 
приветствиям, то и админист
рация, руководители заводов,, 
шнол, сельскохозяйственных 
кооперативов будут рады по
мощникам. Наверняка, к пе
риоду установления таких кон
тактов непросто будет решать 
многие вопросы. Но пример 
связей со многими городами- 
побратимами из Западночеш
ской области свидетельствует, 
что расширение профессио
нального опыта — бесценное 
приобретение.

Верю, что в конце концов 
будущее будет именно за та
ким «деловым», а не только 
♦ прогулочным» туризмом. 
Хотя, написав эту фразу, тут 
же вижу ироничную улыбку 
этакого скептика, произнося
щего саркастично:

— А как же быть с чемо
данами и сумками, которых 
при возвращении из-за гра
ницы втрое больше, чем до 
отъезда?..

Не будем лукавить — до 
тех пор, пока будет благо
получно существовать в на
шей стране его величество 
дефицит, такой вопрос будет 
отнюдь не риторическим. Но 
в том-то и дело, что будь у 
тебя заботы иные, кроме чи
сто покупательских и экскур
сионных, и задумаешься: а 
есть ли необходимость ме
нять эти самые максималь
ные 530 рублей на валюту?

Вообще, тема ♦наши за 
границей», по-моему, бла
годатное поле деятельности 
для психологов. Если срав
нить, например, установки, с 
которыми молодые люди 
едут за границу, с тем, что 
они ощущают по возвраще
нии, то у некоторых неизбеж
но разочарование. По кино
фильмам, что ли, иногда скла
дывается впечатление о за- 
грантуристах как людях, жи
вущих только в отдельных 
гостиничных номерах, пи
тающихся в лучших рестора
нах, ни шагу не делающих 
пешком и вообще ни на мину
ту не остающихся без эк
скурсионной программы. В мо
лодежных туристских орга
низациях тех же соцстран 
прием по линии БММТ ♦Спут
ник» рассчитан на молодых 
людей до 30 лет. А это зна
чит: вполне необходимый ми
нимум бытовых удобств и 
экскурсионного обслуживания 
вам будет обеспечен. Но о 
многом, в том числе и об ор
ганизации свободного време
ни, вы должны и сами по
заботиться. Вам показалось, 
что полтора часа на осмотр 
этого музея мало? — Верни-

здесь, говорят, мороженое 
вкусное...

— А вдруг провокация...
— Ну включи хоть теле

визор.
— Да там, поди, цорногра- 

фию какую крутят...
Это не анекдот, а эпизод 

реальный, который не в ка
честве насмешки привожу. Го
дами, десятилетиями приви
валась нам мысль, что вся 
♦ заграница» озабочена лишь 
одним вопросом — как бы 
увидеть представителя нашей 
страны в невыгодном свете. 
Это, если хотите, отрыжка 
сталинских времен всеподо- 
зрительности. Говорим о пе
рестройке мышления, а не 
есть ли и в этом вопросе пи
ща для раздумий?

Никто не призывает к не
кой разнузданности, теории 
заграничной вседозволенно
сти. Но время за границей 
свести только к плановым 
экскурсиям, еде, дискоте
кам — значит, обеднить это 
время. Не побывать, напри
мер, на вечерней Александр- 
Плац в Берлине, в знаменитом 
зоопарке или ограничить пре
бывание в музее лишь »пла
новым» часом, не полакр- 
миться свэрх программы на
циональными блюдаг^й, hç 
решиться вступить в разговор 
с приглашающим тебя- к это
му собеседником, не полюбо
пытствовать — а что за филь
мы они смотрят, какие жур
налы читают и т. д. и т. п.

Кто-то заметит, что все это 
доступно лишь человеку, знаю
щему иностранный язык. А 
что мешает созданию общест
венных или кооперативных (а 
почему бы нет?) организаций, 
клубов, где не спонтанно, а хо
тя бы в течение нескольких 
месяцев люди будут готовиться 
к выезду по путевке в облю
бованную тобой страну. Изу
чать не то, что можно и нель
зя делать, а то, что нельзя не 
посмотреть, побывав в этой 
стране, что нельзя пропустить, 
ибо всю жизнь потом будешь 
жалеть. А язык? Пусть там же 
за небольшую плату помогут 
овладеть им в азах квали
фицированные •»реподаватели. 
Не в традиционной форме уро
ков за партами, а в кафе, в иг
ровой манере...

Утопия? Нет, реальность. В 
том же Магдебурге уже не 
один год при некоторых моло
дежных клубах работают та
кие группы для энтузиастов изу
чения русского языка.

Кто знает, может быть, со 
временем такие общественные 
организации, клубы у нас 
получат возможность выхода 
на заграницу для установле
ния контактов, минуя тот же 
♦ Интурист»? Как альтерна
тиву прямых связей пред
лагала обсудить подобную 
форму, например, газета ЦК 
КПСС ♦Советская культура» 
в одной из публикаций.

Главным впечатлением от 
поездки было все-таки то, 
что мы как никогда чувство
вали внимание со стороны 
немецких друзей к процес
сам, происходящим в нашей 
стране. Интерес неподдель
ный, ибо, как заметила наш 
гид Беата Виганд: ♦СССР как 
бы задает новую тональность, 
в которой и будут все более 
расширяться и демократизи
роваться политические, эко
номические, культурные свя
зи между странами социали
стического содружества. И мы 
это все больше чувствуем. 
Это приметы нового време
ни, нового политического мыш
ления».

В. ОЛЕШКО, 
спец. корр. «На смену!». 

Берлин — Свердловск.
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— Дефицит пластинок с классической музыкой;
— Успех ленинградских рок-групп;
— «Миньоны» спросом не пользуются... "Музыкальный олимп

Саратов, Талды-Курган, Су
хуми«. Список городов, откуда 
мы получили сообщения об 
отсутствии в магазинах пла
стинок с записями популяр
ных произведений и исполни
телей классической музыки, 
уже перевалил за 50. Созда
ется впечатление, что на «го
лодный паек» в «классичес
ком» смысле этого слова по
сажены целые регионы стра
ны: Сибирь, Средняя Азия, За
кавказье. По данным фирмы 
«Мелодия», на все Поволжье 
приходится не более 200 эк- 
вемпляров любой популярной 
пластинки с классической му- 
выкой.

А в мае в разделе классики 
хомпьютер ТАСС назвал сре- 
|и пользующихся наибольшим 

спросом 115 дисков. Первая 
десятка выглядит так:

1. В. Моцарт — «Так посту
пают все женщины» — коми
ческая опера. Хор и оркестр 
Большого театра СССР. Дири
жер М. Эрмлер.

2. И. Бах — «Клавирные уп
ражнения», третья часть. Ис
полняет Р. Уусвяли (орган).

3. Л. Бетховен — сонаты для 
фортепиано, сочинение 7. Ис
полняет Э. Гилельс. Запись 
фирмы «Полидор», Гамбург.

4. Л. Бетховен — сонаты для 
фортепиано, сочинение 22. Ис
полняет Э. Гилельс. Запись 
фирмы «Полидор», Гамбург.

5. Г. Свиридов — «Метель», 
«Время, вперед!». Исполняет 
Большой симф. оркестр ЦТ и 
ВР п/у В. Федосеева.

6. Л. Бетховен — симфония 
нр. 5 до-минор, сочинение 67. 
Исполняет Государственный 
академический симф. оркестр 
СССР п/у Е. Светланова.

7. Л. Бетховен — соната 
нр, 14. Исполняет Э. Гилельс 
(фортепиано). Запись с кон
церта в Большом зале москов
ской консерватории в 1968 г.

8. Органная музыка литрв- 
ских композиторов (Г. Купря- 
вичюс, В. Бартулис). Исполняет 
Н. Дайнене (орган),

9. Л. Бетхрвен — квартет 
нр. 10. Исполняет государст
венный квартет им. Танеева.

10. П. Чайковский — кон
церт нр. 1 для фрртепиано 
с оркестром, сочинение 23. 
Исполняет С. Рихтер, симфо
нический оркестр Ленинград

ской государственной филар
монии п/у Е. Мразинского.

В разделе эстрадней музыки 
в мае названо 89 пластинок. 
Обращаем внимание на ус
пех ленинградских исполните
лей: в первой десятке — пять 
их дисков (в скобках указано 
место, занятое пластинкой в 
предыдущем месяце).

1. (—) — группа «Зоопарк».
2. (25) — сборник «Ленин

градский рок-клуб».
3. (14) — Стизи Уандер.
4. (1) — на концертах В. Вы

соцкого (3-я пластинка).
5. (—) — группа «Рэйнбоу» 

(Великрбритания).
6. {—) — группа «Странные 

игры».
7. (—) — группа «Аквари

ум» — «Радио Африка».

8. (46) — группа «Алиса» — 
«Энергия».

9. (12) — Поет Лайма Вайку- 
ле.

10. (2) — на концертах В. Вы
соцкого (2-я пластинка).

По дискам - «миньонам» 
картина выглядит намного 
грустнее. В первой десятке на 
протяжении последних шести 
месяцев одни и те же назва
ния: «Группа «Алиса»; «груп
па «Черный кофе»; «Чарли Чап
лин» в исполнении Л.Вайкуле; 
«Надо же» А. Пугачевой; «Бу
кет» А. Барыкина и «Луна-лу
на» С. Ротару. При таком об
новлении репертуара выпуска 
«миньонов» становится понят
но, почему из многих городов 
корреспонденты присылают 

нам сводки с лаконичной по
меткой: «Миньоны спросом 
не пользуются...»

Среди наиболее популярных 
песен, определяемых по поч
те «Музыкального Олимпа», в 
мае названы:

1. (2) — «Реактивный само
лет», музыка и слова Д. Боле
на. исполняет дуэт «Модерн 
Токинг» (ФРГ).

2. (10) — «Птица певчая», му
зыка и слова В. Кузьмина. Ис
полняет А. Пугачева.

3. (4) — «Поговорим о люб
ви», музыка и слова Д. Болена, 
исполняет дуэт «Модерн То
кинг» (ФРГ).

4. (1) — «Доплыву до Ин
дии», Л. Квинт /Е. Давыдов, 
исполняет В. Леонтьев.

5. (6) — «Алло!» — А. Пуга- 
чева/И. Николаев. Исполня
ет А. Пугачева.

6. (3) — «Белая ворона» — 
Г. Татарченко/С. Рыбчинский. 
Исполняет В. Леонтьев.

7. (5) — «Яблоки на сне
гу» — М. Муромов/А. Демен
тьев. Исполняет М. Муромов.

8. (9) — «Ты замуж за него 
не выходи» — Д. Тухманов/ 
И. Шаферам. Исполняет 
«Электроклуб».

9. (8) — «Букет» — А. Ба- 
рыкин/Н. Рубцов. Исполняет 
А. Барыкин.

10. (—) — «Афганский ве
тер» — И. Николаев/Н. Зино
вьев. Исполняет В. Леонтьев.

Самыми популярными ис
полнителями мая те, кто при
слал открытки в редакцию «Му
зыкального Олимпа», считают:

1. В. Леонтьев
2. А. Пугачева
3. В. Кузьмин
4. М. Муромов
5. Группа «Электроклуб»
6. Группа «Форум»
7. А. Барыкин

8. А. Серов
9. И. Николаев
10. Группа «Черный кофе»
11. Группа «Наутилус Помпи- 

лиус»
12. Группа «Браво»
13. С. Ротару
14. В. Пресняков
15. М. Капуро
16. Л. Вайкуле

17. Группа «Кино»
18. Э. Пьеха
19. Е. Семенова
20. Группа «ДДТ»

В заключение напоминаем: 
открытки с названием вашей 
любимой песни направляйте 
по адресу: 103860, Москва, 
Тверской бульвар. 10, ТАСС, 
«Опрос популярной песни». 
Обязательно указывайте ис
полнителя, желательно — ав
торов музыки и слов, а так
же свои возраст и профес
сию.

(ТАСС).
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—...................................       НАШЕМУ!
.U А К будто у бабушки

■■ на Украине сидишь! 
И никаких ресторанов не на
до: так вкусно пообедал! И 
недорого, ■— мой сосед по 
столику Д. Безымянный, зна
ющий толк в украинской кух
не, уписывает за обе щеки 
аппетитные вареники с кар
тофелем и грибами. — Вы 
пробовали когда-нибудь в 
столовой попросить крепкого 
чаю? Я тут чаю покрепче по
просил, так вы знаете, да- 
же не ожидал: так вежливо... 
Просто удивительно! Мне 
нравится то, что здесь всегда 
чисто, пища недорогая, на 
редкость для общепита вкус
ная и обслуживание быст
рое, — сюда, в «Варенич
ную» на ВИЗе (филиал сто
ловой № 4). он приезжает из 
центра города.

В идеале для современной 
Золушки, обитающей в веч
ном кругу «работа-кухня-де- 
ти», существуют добрые феи: 
служба быта, предприятия 
торговли и общепита. Но 
именно они становятся, как 
правило, объектом нападок и 
недовольства клиентов. Поче
му бы не позволить себе се
годня не стоять у ненавист
ной плиты, не прокладывать 
бесконечные километры по 
кухне, а пройтись всей семь
ей по весенней аллее в гос
теприимную столовую? А по
чему. собственно, вы улыба
етесь?

— В среднем 300 клиентов у нас в день. В выходные 
целыми семьями ходят, не
которые даже уже здорова
ются, — обрадовала меня за
ведующая «Вареничной» С. 
Михеева. — Ребятишкам нра
вится, здесь можно и позавт
ракать, и пообедать, и по
ужинать. В специализиро
ванные столовые вообще 
идут охотней.

Вареники с творогом, мор
ковью и яблоками, рыбными 
консервами... Меню постоян
но меняется: этого требует от 
сотрудников молодая энер-

Острые грани сферы услуг

ТУПИКИ ОБЩЕПИТА
гичная заведующая, предло
жения на этот счет поступа
ют и от самих работников. 
Удобно для Золушки, прав
да? Уж раз-то в неделю... 
Впрочем, далеко не каждая 
семья успеет воспользоваться 
услугами «Вареничной», ко
торая работает только до 19 
часов. Есть необходимость 
продлить часы работы? В 
шестом тресте столовых уве
ряют: результаты хрономет
ража показали, что предприя
тия общепита в поздние ча
сы малопосещаемы, хотя 
есть смысл подумать о де
журном предприятии.

А что, если — семейное 
кафе? Заместитель директо
ра треста Л. И. Гамова вно
сила это предложение на рас
смотрений райисполкома, но 
вопрос этот, похоже, неразре
шим. Такому кафе нужно мно
гое: реклама, обстановка,, по
мещение должно быть эсте
тически безупречным. Много 
трудов. А пользы? Вдруг — 
крупица?

Тупиков хватает у совре
менных друзей нашей Золуш
ки. И самый беспросветный 
из них — механизация: обо
рудование пошло уже по тре
тьему кругу. В часы «пик» 
все, включая заведующую 
«Вареничной», отправляются 
готовить. Вареники и пель
мени лепят вручную. Может, 
поэтому они так вкусны. Но 
ведь хочется и накормить как 
можно больше людей, а 
трест не в состоянии обеспе
чить все свои предприятия 
оборудованием.

Например, реконструкция 
все еще готовящегося к сда
че цеха полуфабрикатов сто
ит 60 тысяч рублей. Ремонт
но-строительное управление

не обеспечивает своевремен
ного ремонта, необходима 
своя строительная группа. 
Нужны строительные фонды 
и ресурсы, по этому поводу 
министерство кивает на ме
стные Советы, ссылаясь на 
обязательность помощи от 
депутатской комиссии. Сове
ты — на министерство. На 
согласование бумаг, положим, 
по строительству тарника, 
уходит до полугода. Около 
года где-то в облуправлении 
общепита путешествует заяв
ка на составление сметы. До 
сих пор ждет ее, например, 
предприятие по ул. Бардина, 
6, которое уже потеряло за 
это время товарооборот в 120 
тысяч рублей. Просто траге
дия с хранилищем в совхо
зе «Свердловский», которое 
было выстроено в 1985-м для 
районного общепита. После 
истечения двух лет договора 
трест, «затративший около 
10 тысяч рублей, выселяет
ся.

Несколько месяцев про
должались трения с заводом 
ЭМА, которому было реко
мендовано установить по при
меру рижского комбината пи
тания завода ВЭФ автомати
зированную линию и систему 
«Ритм», обеспечивающие 
большой экономический эф
фект. Договор был подписан 
только 7 мая, не улажено 
множество разногласий. Соз
дается впечатление, что не 
для рабочих завода все это 
внедряется.

— Инициативные группы 
на заводах работают слабо. 
Нам нужны, например, ша
шлычный аппарат, спецме- 
бель... Хотя вот — завод 
трансформаторов тока сде
лал нам навесы — «коло

кольчики», «Уралкабель» — 
сауну для наших работни
ков, «Гидрометприбор» — 
комнату для поваров. Но 
взаимной заинтересованно
сти не ощущается, — гово
рит директор треста Н. Г. 
Ивлев. — Вот в летнее вре
мя 3-4 тысячи рублей мы 
тратим, латая свои старые 
павильоны на водной стан
ции ВИЗа. Проблема даже 
стаканы хорошо вымыть — 
воды нет. Это еще что! Из-за 
того. что помещения не 
соответствуют требованиям, 
постоянно штрафуют пожар
ные, санэпидстанция, сан- 
милиция: за прошлый год в 
среднем директора заплати
ли штрафов до 70 рублей 
каждый! А ведь не то что 
тару поставить некуда, про
давцам даже негде пере
одеться, кроме как в коридо
ре. Обращались в исполком 
с просьбой расширить две 
точки, отказали: программа 
жилья, мол, не позволяет. 
Хотя в других районах появ
ляются многочисленные сто
ловые быстрого1 обслужива
ния за счет отселения квар
тир — Кировский район, к 
примеру...

Все эти проблемы приво
дят к кадровому кризису. 
Работать остаются только 
70 процентов выпускников 
училища. Отпугивает безра
достная перспектива: посто
янный ручной или полуруч- 
ной труд, профболезни, низ
кий оклад. У рядового эко
номиста на заводе оклад 
больше, чем у директора 
треста!

Многие вопросы были 
подняты на Всероссийском 

-зональном совещании ра
ботников торговли и обще

пита, обсуждавшем переход 
на новые условия работы. 
Но затрагивают эти пробле
мы ингепесы не только ра
ботников общественного пи
тания; но и тех, кто пользу
ется их услугами. Кто помо
жет справиться с трудно
стями? По идее — депутат
ская комиссия. Но, по мне
нию руководства треста, она 
чрезмерно увлекается адми
нистрированием, не вдаваясь 
в анализ и выявление при
чин. Да и поможет ли ко
миссия, состоящая в основ
ном из людей, абсолютно 
некомпетентных в этих воп
росах?

— Контрольные цифры, 
спускаемые министерством 
и исполкомом в управление 
и затем в трест, очень нап
ряженные. но вполне выпол
нимые, если будут подкреп
ляться не выделенными на 
бумаге фондами, а реальны
ми поставками по этим фон
дам, — считает Н. Г. Ивлев.

Трудностей в организации 
работы предприятий обще
пита уйма. Есть ли выход?

— Необходимо скоордини
ровать работу в районе по 
методу Прибалтики: единое 
хозрасчетное объединение. 
В монополии единого объ
единения — единое общест
венное питание: открытая 
сеть, заводское и студенче
ское питание, рестораны,— 
Н. Г. Ивлев видит выход в 
создании мощной организа
ции в районе, которая смо
жет решить все проблемы в 
комплексе. Чтобы в каждую 
столовую было так же при
ятно прийти, как в ту «Ва
реничную». Разумеется, от 
этого выиграет и наша бед
ная Золушка, стоящая в оче
реди, пропадающая на кух
не. мечтающая о кружке 
«Умелые руки», о том, что
бы сходить, наконец, в те
атр.

Н. КУЛАКОВА, 
студентка УрГУ.

• ХОККЕЙ НА ТРАВЕ

конкурс

СЕСТРЫ - 
ЛУЧШИЕ

В ПОСЕЛКЕ
Недавно в коллективе ме

дицинских работников пред
приятия строителей Моло
дежного поселка состоялся 
конкурс медицинских сестер. 
Первый его этап прошел по 
отделениям: хирургическому, терапевтическому и дру
гим.

И йот начинается непо-' 
средственно сам конкурс. 
Первый тур посвящен дейст
виям медсестры по неотлож
ной помощи больному, оцени
вается грамотность и ориги
нальность, полнота и профес
сиональная компетентность 
ответа, а также качество до
полнений. Теоретическая вто
рая часть включила в себя 
сложные вопросы, которые 
были составлены в соответст
вии с положением о сдаче 
на первую категорию медсе
стры. Третий тур состоял из 
практического задания, во 
время которого определялось 
умение участниц быстро и 
умело ориентироваться в 
сложных медицинских ситуа
циях.

Последняя часть этого кон
курса была домашним зада
нием: «Что бы я делала, ес
ли бы была главной медсест- 
.рой, диетсестрой? Как дать 
объявление о приеме в мед
училище? Какую рекламу 
создать своем}? отделению? 
Ваше представление о буду
щем конкурса медсестер». 
Не будет преувеличением ска
зать, что все четыре тура 
этого конкурса прошли «на 
одном дыхании», живо, инте
ресно и увлекательно, при 
активнейшем участии много
численных болельщиков.

Первое место жюри еди
ногласно присудило медсест
ре отделения анестезиологии 
и реанимации Г. Мусане- 
вой, второе — медсест
ре поликлиники Л. Марты
ненко, третье место завое
вала медсестра психоневро
логического отделения 
И. Краева. П. СИЗОВ.

Верхняя Салда.

ТГ РЕВОЖНА ночь на гра- 
■ нице. Каждый шорох, 

посторонний звук заставляют 
пограничников вслушиваться, 
напрягать зрение, чтобы разг
лядеть сливающиеся в темно
те предметы. Готовность к дей
ствию в этих сложных услови
ях, постоянное чувство бдитель
ности — характерная черта 
воинов.

Закончен боевой расчет, и 
на заставе начинается отсчет 
новых пограничных суток. Ка
кими они будут? Пройдут спо
койно, размеренно или же пог
раничную тишину вспорет рез
кий сигнал и тревожная груп
па поспешит к месту сработ
ки сигнального устройства?

...Тот недавний вечер надол
го запомнится воинам заста
вы, где служит старший лейте
нант А. Соловьев. Сигнал сра
ботки сигнализационной систе
мы прозвучал перед ужином. 
Дежурный связист рядовой 
Рустам Микуллин действовал 
уверенно и сноровисто. Моло
дой свердловчанин хоть и не
долго служит на заставе, од
нако свои обязанности знает 
достаточно четко, да и не 
впервые приходилось Рустаму 
действовать по обстановке. 
Дежурный по заставе рядо
вой Сергей Баркин начал вы
давать оружие и снаряжение 
«тревожной группе», которую 
возглавил старший прапорщик

---------Урал —Дальний Восток —----- --------------------------

ТРЕВОЖНЫЙ ВЕЧЕР НА ЗАСТАВЕ

Лидерский 
триумвират

В очередном матче чемпио
ната страны по хоккею на тра
ве среди мужских клубов выс
шей лиги свердловский СКА 
встречался в Фергане с «Хи
миком» и победил — 1:0, Три 
последние встречи чемпиона
та наши земляки проводили 
без сильнейших своих игро
ков — В. и С. Плешаковых, 
В. Антакова, которые в соста
ве сборной СССР принимали 
участие в представительном 
международном турнире в 
Малайзии. В субботу в матче 
за третье место советские 
хоккеисты встречались с 
олимпийским чемпионом — 
командой Пакистана и уступи
ли — 1:3. В финальной встре
че сборная Англии победила 
сборную Южной Кореи — 4:0. 
Всего в турнире принимало 
участие восемь команд.

А в чемпионате СССР по
ка три лидера, имеющих по 14 
очков. И, если верхнюю 
строчку в турнирной таблице 
привычно занимают дина
мовцы Алма - Аты, вслед за 
ними идут армейцы, то «взлет» 
команды «Раздан» из города 
Раздан — откровение сезона. 
Армянские хоккеисты на ред
кость самоотверженно про
вели стартовые матчи. Правда, 
может быть, сыграло свою 
роль и то обстоятельство, что 
в большинстве из них они вы
ступали на своем поле.

Тем не менее именно эта 
тройка команд плюс анди
жанская «Звезда», набравшая 
пока 12 очков, — главные пре
тенденты на лидерство. Еще 
одна неожиданность нынешне
го чемпионата — на редкость 
неудачное выступление про
шлогоднего серебряного при
зера первенства — москов
ского клуба «Фили», не на
бравшего в восьми матчах ни 
одного очка. Впрочем, вся 
борьба еще впереди...

ДВОРЕЦ СПОРТА
С 15 по 19 июня 

ЭСТРАДНАЯ ПРОГРАММА 

<ЗАЛ ИГРАЛЬНЫХ АВТОМАТОВ» 
с участием автора-исполнителя

Игоря САРУХАНОВА
и ансамбля «МАСКАРАД», шоу-группы «ГОРОД».

Начало концертов в 18 и 21 час, 
18, 19 июня — в 17 и 20 час. 

Билеты продаются в кассах филармонии и
Дворца спорта.

Творческое Всесоюзное
объединение объединение
«КРУГ» киностудии «Союзинформ-
«Мосфильм» кино»

И КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР «КОСМОС»
ПРЕДСТАВЛЯЮТ

APT — РОК — ПАРАД

Соломин.
В ее состав вошли только 

что вернувшиеся с границы 
сержант Сергей Косматых и 
ефрейтор Николай Семенов. 
Пограничники поставили в га
раж вездеход и направились к 
заставе. Тревожный сигнал 
застал их у самых дверей. Эки
пироваться буквально в считан
ные секунды не составило осо
бого труда для опытных вои
нов. Через минуту они вновь 
вывели свою машину и пом
чались к сработавшему участ
ку.

Вслед за ними за ворота 
заставы выбежал и инструктор 
службы собак сержант Сергей 
Салеев со своим питомцем 
Рольфом. Собака тянула Сер
гея от заставы в стылую тем
ноту ночи.

Яркий свет фар освещал 
убегающую дорогу, и вскоре 
пограничники увидели идущих 
навстречу людей, которые тот
час остановились и пытались 
скрыться в темноте. Но по
пытка оказалась тщетной...

К. МИХАЛЕВ, 
старший лейтенант, 

сотрудник газеты «Дальне
восточный пограничник». 
НА СНИМКЕ: у высоких бе

регов Амура...

ТАБЛИЦА РОЗЫГРЫША 
Положение на 8 июня

И 
«Динамо» 7
СКА 8
«Раздан» 8
«Звезда» 8
«Азинефте- 

хим» 8
«Волна» 7
«Искра» 7
«Химин» 7
«Волга» 7
«Университет» 

8
«Фили» 8
♦Старт» 7

• ХОККЕЙ

Патент на инициативу
Члены исторического фа

культатива школы № 132 
Свердловска побывали недав
но в Верхотурье. И впечатле
ния у них остались невесе
лые. При том положении дел, 
которое существует сейчас, и 
через 50 лет встреча с 
«верхотурским чудом» не со
стоится.

Кто в начале века мог себе 
представить город, который 
называли «Золотыми ворота
ми в Сибирь», таким, каким он 
выглядит сегодня? Пора бить 
во все колокола, но их давно 
нет в Верхотурье. Но по сча
стью, утрачено не все.

Еще можно спасти собор 
бывшего Николаевского муж
ского монастыря, построенно
го к трехсотлетию династии 
Романовых по одному проек
ту с московским, что стоял на 
месте теперешнего бассейна

«Москва». А великолепный па
мятник архитектуры гибнет: 
кровельный цинк с главного 
купола сдан на металлолом, 
разрушаются стены и надврат- 
ная церковь.

Еще можно спасти прекрас
ный Свято-Троицкий собор на
чала XVIII века, находящийся 
с 1959 года под охраной 
ЮНЕСКО. Разрушается шатро
вая колокольня собора, с ко
торой открывается панорама 
Верхотурья с трудноузнавае
мыми остовами игривей, «ра
ционально» используемых под 
котельную, баню, гараж, 
склад капусты...

Мы, ученики 132-й школы, 
пораженные красотой памят
ников Верхотурья, верим, что 
историю творят люди, и со
хранять для пс’омков ее сви
детельства — наша обязан
ность.

Урок истории
В 1975 году в книге «Горо

да Среднего Урала» было ска
зано о предполагаемой орга
низации на базе бывшего Ни
кольского монастыря туристи
ческого центра. Верхотурье 
должен стать своеобразным 
городом - заповедником. Про
шло 13 лет. И ничего не изме
нилось.

Мы полностью поддержива
ем идею превращения Нико
лаевского монастыря в тури
стический центр «Золотого 
кольца Урала». Считаем, что 
для пропаганды памятников 
Верхотурья надо выпустить 
красочный буклет, набор от
крыток, значков с видами го
рода. А вырученные средства 
использовать для восстановле
ния памятников, на создание 
реставрационных мастерских.

В своей школе мы расска
зываем об этом уральском го
роде. Совет дружины и коми
тет ВЛКСМ приняли решение 
сдать в фонд памятников Вер
хотурья (счет № 142211 ЖИЛ- 
СОЦБАНКА, телефон для 
справок: 51-84-16) не менее 
300 рублей.

Проведено две ярмарки, в 
одной из них приняли участие 
не только ученики школы, но 
и гости — учителя русского 
языка и литературы школ 
Чкаловского района.

Сейчас школьники работают 
на строительстве общежития 
Химмаша. Часть заработанных 
средств также будет перечис
лена в этот фанд.

4 «в» класс сдал 10 рублей 
в фонд Верхотурья, 4 «а» класс 
собрал на 10 рублей макулату-

360300. Мне 30 лет, рост 164, русская, образование сред
нее, живу с дочерью 7 лет. Познакомлюсь с мужчиной без 
вредных "привычек, любящим детей, желающим создать семью. 
Отвечу на письмо с фотографией.

360294. Буду признателен женщине 26 33 лет, приятной 
внешне, отзывчивой, с уравновешенным и добрым характе
ром, для которой не преграда материальная необеспеченность 
мужчины. Мне 34 года, рост 172, образование среднее, рус
ский, рабочий, брюнет, женат не был, люблю детей, увлека
юсь музыкой, чтением Умею ценить верность, внимание. С 
уважением отношусь к женщине. /Киву в одном из городов 
области.

360297. Немногословный мужчина 24 лет (рост 168, образо
вание среднее), без претензий, но с характером, хотел бы по
знакомиться с девушкой или молодой женщиной — противни
цей такого способа знакомства. В женщинах более всего ценит 
стремление к чистоте и аккуратность, а также чувство юмора, 
которое ставит выше ума. Ответит на любое искреннее и по
дробное письмо, желательно с фотографией, возврат которой 
гарантирует.

360273. Привлекательная, женственная девушка 24 лет, с выс
шим образованием, неплохая хозяйка, познакомится с обая
тельным молодым человеком. Ответит на письмо с фотографи
ей.

Уважаемые товарищи’ Письма выбранным вами абонентам 
направляйте по адресу: 620040, Свердловск. Эль маш. пер. Ка
линовский, 3. «Служба семьи», абоненту №... Тел. 34 52-31.

ГОСЦИРК
БОЛЬШОЕ ЦИРКОВОЕ 

ПРЕДСТАВЛЕНИЕ.
Новый аттракцион 

«ДРЕССИРОВАННЫЕ 
ТИГРЫ» 

под руководством 
Алексея

КОНСТАНТИНОВСКОГО.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 
Сегодня ПРОРОК

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Фотография с женщиной и 
диким кабаном.

ЭКРАН — Парама (две 
серии).

ИСКРА — Короткое замы
кание.

ЗАРЯ — Полет над гнез
дом кукушки (две серии). 
Холодное лето пятьдесят 
третьего...

ЗНАМЯ — Холодное лето 
пятьдесят третьего... Конец 
вечности (две серии).

КОМСОМОЛЕЦ — Долж
ники смерти.

«НА СМЕНУ!»
ИНДЕКС S3800

Газета выходит 230 раз в году.

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи, агентства «Союзпечать».

620219, СВЕРДЛОВСК, 
ГСП 153. ул. ТУРГЕНЕВА, 13, 

12-й ЭТАЖ. 
РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 

<НА СМЕНУ!».

ТБИЛИССКИЙ русский
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

им. А. С. Грибоедова
(в помещении театра драмы)
Сегодня СЕСТРЫ
9VI КОЛОКОЛА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

МУЗКОМЕДИИ
Сегодня БЕСПЕЧНЫЙ

ГРАЖДАНИН 
9 VI МАДАМ ФАВАР

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Новые ама

зонки.
САЛЮТ — Андрей Рублев 

(две серии). Четверо против 
кардинала. Четыре мушке
тера (две серии).

УРАЛ — Генезис. Курьер.
ТЕМП — Большая про

гулка щве серии). Друг.
ДК им. СВЕРДЛОВА — 

Данди по прозвищу Кроко
дил.

ДК им. ГОРЬКОГО — 
Полет над гнездом кукушки 
(дне серии).

МНР — Беглецы.
ДРУЖБА — Ганг, твои 

воды замутились (дне се
рин). Фотография с .женщи
ной и диким кабаном.

РОДИНА — Окно спальни.

ПОГОДА
9—10 июня по области 

ожидается облачная погода 
с прояснениями, ливневые 
дожди, грозы. возможен 
град, ветер западный, с пе
реходом на северный, 5—10 
метров в секунду. При гро
зах шквалистые усиления 
ветра до 20 — 25 метров в 
секунду. Температура возду
ха ночью 7—12, днем 17—• 
22, 9 июня на юге области 
ночью 11- 16, днем 21 — 26 
градусов тепла.

* редактор 51-28-61;
* заместитель редактора 

51-38-75;
* ответственный секретарь 

51-74-67:
* секретариат 58-96-11 

и 58-95-48;
* отдел рабочей и инженерной 

молодежи 51-47-26, 51-34-22;

в п м о
7 0 19 — 2 14
7 1 18 — 6 14
7 1 19 — 7 14
6 2 18 — 7 12
5 3 11 — 12 10
4 3 9—7 8
3 4 13 — 16 6
2 5 5 — 11 4
2 5 7 — 14 4
2 б 4—12 4
0 8 8—17 0
0 7 7 — 27 0

В числе
лучших

Президиум Федерации хок
кея СССР утвердил на днях 
предложенный тренерским со
ветом список 34 лучших игро
ков по итогам минувшего се
зона. В их числе назван и за
щитник свердловского «Авто
мобилиста» и сборной СССР, 
заслуженный мастер спорта 
Илья Бякин.

В десятку лучших хоккейных 
арбитров страны включен 
свердловчанин А. Галиахматов, 
а среди лучших судей на ли
нии назван еще один наш зем
ляк А. Балин.

ры и вторсырья. Пропаганду 
этого доброго начинания ве
дут члены факультатива по ис
тории: Лариса Максимова,
Оля Позднякова, Алена Гри
горьева, Наташа Чуракова, На
таша Шабалина, Света Сыско- 
ва, Таня Попова, Гуля Фахерга- 
леева, Катя Лопатина.

Руководит факультативом 
преподаватель истории Свет
лана Анатольевна Щербакова. 
Поддержала идею помощи 
Верхотурью завуч-организатор 
Анна Васильевна Шагина.

Начинание школьников 
132-й школы — это еще один 
урок истории, урок граждан
ственности и ответственности 
за судьбу культуры Урала.

С. ВОРОБЬЕВА, 
учитель школы № 132.

Верхотурье — Свердловск.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

СВЕРДЛОВСКАЯ 
ТВОРЧЕСКАЯ 
МАСТЕРСКАЯ 
ЭСТРАДНОГО

ИСКУССТВА 
при Свердловской госу

дарственной филармонии
ОБЪЯВЛЯЕТ 

ПРИЕМ
на вокальное отделение по 
подготовке певцов для на
родных хоров РСФСР.

Срок обучения — один 
год.

Принимаются юноши с 
20 до 28 лет, девушки — 
с 18 до 25 лет, обладаю
щие хорошими голосовы
ми данными, музыкаль
ным слухом и ритмом.

Прослушивание состо
ится 11 и 12 июня с 12 до 
16 час в филармонии по 
адресу: г. Свердловск, ул. 
Карла Либкнехта, 38а. Те
лефон 51-44-68.

* отдел сельской молодежи 
51-41-81:

* отдел коммунистического 
воспитания 51-60-33, 56-91-14. 
56-91-15:

* отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
58-92-41, 51-16-81;

* отдел учащейся молодежи 
58-93-89 и 56-91-12;

Ежедневно на сеансе в 19 час. 30 мин. 
с 10 по 26 июня в программе: 
ПРЕМЬЕРА ФИЛЬМА «АССА», 

КОНЦЕРТЫ ВЕДУЩИХ РОК-ГРУПП СТРАНЫ, 
ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЙ ЖИВОПИСИ, 

ШОУ АВАНГАРДНОЙ МОДЫ.
Продажа пластинок, календарей, 

сувениров, значков.
Вход за 1 час до начала программы, 

«АССА» — фильм Сергея СОЛОВЬЕВА. 
Кинозрелище с элементами детектива, мелодрамы, 
романтического кича, мюзикла, криминала, клипа 
и других менее известных жанров. И просто кинофильм. 

В ролях: Сергей БУГАЕВ по прозвищу Африка, 
Татьяна Друбич и Станислав Говорухин.

Оригинальная музыка Бориса Гребенщикова 
и ансамбля «Аквариум».

В фильме участвуют рок-группы: 
«Кино», «Браво», «Аквариум», «Союз композиторов». 

На дневных сеансах в 9 час. 30 мин., 12 час. 30 
мин., 15 час. 30 мин.: премьера фильма «АССА», 

выставка современной живописи.
Принимаются коллективные заявки. Билеты прода

ются в кассе киноконцертного театра «Космос» и с 
16 час. 30 мин. до 20 час. — в кассе предваритель
ной продажи в кинотеатре «Октябрь».

ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ 
ГОСТИНИЧНОГО ХОЗЯЙСТВА «БОЛЬШОЙ УРАЛ»

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ:
сантехников, столяров, электромонтеров, маляров, 

газоэлектросварщиков, слесаря-ключника, швейцаров, 
лифтеров с правами, кассира-расчетчика.

Обращаться по адресу: 620029, Свердловск, Крас
ноармейская ул., 1. отдел кадров. Телефон 55-69-26.

ВНИМАНИЮ УЧАЩИХСЯ 9-Х КЛАССОВ 
школ Кировского и Орджоникидзевского 

районов Свердловска!
УРАЛЬСКИЙ ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 

им. С. М. Кирова
ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР УЧАЩИХСЯ 

в специализированные классы углубленного изучения 
электротехники, электроники и вычислительной тех
ники.

Занятия начнутся с 1 сентября и будут проводить
ся один рад в неделю по 6 часов на базе специали
зированных лабораторий и дисплейных классов инсти
тута в. дни и часы, отведенные для работы учащихся 
в УПК. К проведению занятий привлекаются сотруд
ники института и ведущие специалисты предприятий.

Программа рассчитана на два года обучения. После 
успешного окончания теоретического курса и приоб
ретения рабочей профессии учащиеся получат удосто
верения и рекомендации для поступления в институт 
на электротехнические, радиотехнические и другие 
родственные специальности в плане целевой подготов
ки инженеров для ведущих предприятий Свердловска.

Собрание учащихся состоится 12 июня в 15 часов 
в аудитории Э-412 главного учебного корпуса.

ФИЛИАЛ СИТУ № 23
при Свердловской кондитерской фабрике № 1 

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ 
учащихся-девушек по специальностям: 

карамельщик, конфетчик, бнеквитчик, мармеладчик, 
машинист завертывающих машин.

В училище принимаются без экзаменов девушки не 
моложе 16 лет. Выпускники 10-х классов обеспечива
ются общежитием.

Стипендия — 50 руб., в период практики выплачи
вается заработная плата. Срок обучения — 1 год.

Адрес училища: 620219, Свердловск, Сибирский 
тракт, 21 (авт. № 1, 16, 31,*32, 45, 48. ост. — «Клуб 
Гагарина»). Телефоны: 24-00-49, 24-07-60.

Удача
Уедет 

вас!
2 июля в г. Пензе состоится тираж выигрышей по пер

вому выпуску лотереи ДОСААФ СССР 1988 года, в кото
ром разыгрываются:

64„ .автомобилей «Волга» ГАЗ-24-10 (16455 руб.) «Жигу- 
ЛИасп A3’2,0ö <8462 руб.) и «Запорожец» — 968М (3999 руб)- 

мотоциклов «Урал» ИМЗ-8-1ОЗ с коляской (1862 
Rono «Иж-Юпитер 5К» С коляской (1310 руб.), «Планета-5» (1000 руб.).

разнообразных предметов для активного отдыха, 
туризма, спорта (кроссовки, спортивные костюмы, турист
ские палатки, надувные лодки, принадлежности для рыбной ловли);

магнитофонов «Электроника-324», «Весна-205-I», 
«иж-302», амфитонов, магнитол «ВЭФ-260», электрофонов 
«Концертный», радиоприемников «ВЭФ-317», «Невский», 
«Олимпик-2», телевизоров «Электроника» Ц-401М, «Элект
роника» 409Д, фотоаппаратов «Зенит ET», «Киев-19», «Сме
на», кинокамер «Кварц», диапроекторов, зрительных труб 
«1урист-3» (двадцатикратное увеличение):

6560 часов различных марок, а также шагомеры, элект- 
росамовары. кофемолки, электробритвы, напольные весы, 
наборы слесарных инструментов, столовые наборы, сум
ки-холодильники, микрокалькуляторы, электрофены «Меч
та», термосы металлические, денежные выигрыши до 125 
Р5 б.

Впервые разыгрываются стиральные машины «Малютка», 
холодильники «ЗИЛ», пылесосы «Урал».

Всего по первому выпуску лотереи ДОСААФ СССР 6v- 
дет разыграно 7680000 выигрышей на сумму 20000064 руб
ля.

Доходы от лотереи ДОСААФ СССР направляются на 
строительство учебных зданий и спортивных сооружений.

ПРИОБРЕТАЙТЕ БИЛЕТЫ ЛОТЕРЕИ ДОСААФ, УЧАСТ
ВУЙТЕ В ТИРАЖЕ ВЫИГРЫШЕН!

Областной комитет ДОСААФ.

* отдел информации, спорта 
и военно-патриотического 
воспитания
51-39-09; 58-92-37;
51-10-66 и 51-60-84;

* отдел культуры 51-28-32;
* отдел писем

51-56-69. 56-91-23;
* фотокорреспондент 51-38-28;
* отдел рекламы 

и объявлений 
56-91-34, 51-17-62.

Тип. изд-ва «Уральский рабочий» 
г. Свердловск, 

проспект Ленина, 49.

Тираж 180 тыс. экз.
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